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У нас отмена
11 крупных городов оказались в зоне риска из-за сворачивания льготной ипотеки —  
в регионах растёт доля нераспроданного жилья, что может привести к банкротству девелоперов

Наталья Башлыкова

11  крупнейших российских городов 
оказались в зоне риска из-за отме-

ны льготной ипотеки. В 2024-м это был 
только один город — Воронеж. В плюсе 
по соотношению застройки и распродан-
ности лишь два города — Москва и Санкт-
Петербург. В других этот показатель за год 
упал. Сильнее всего в Нижнем Новго-
роде — на 36%, в Челябинске — на 35% 
и в Красноярске — на 32%. Дальнейшее 
снижение грозит девелоперам банкрот-
ством из-за трудностей с погашением 
долгов по проектному финансированию, 
считают представители отрасли.

За год после отмены льготной ипоте-
ки в зоне риска из-за нераспроданности 
жилья оказалось 11 крупнейших городов, 

в то время как в 2024-м это был только 
один Воронеж. К такому выводу приш-
ли аналитики проекта о недвижимости 
«Движение.ру» на основе данных еди-
ной информационной системы жилищ-
ного строительства (ЕИСЖС). Они изу-
чили ситуацию на рынке жилья с июня 
2024-го по июнь этого года в 16 россий-
ских городах-миллионниках, добавив 
к ним Тюмень, которая сегодня являет-
ся одним из крупнейших рынков недви-
жимости в стране.

— За этот период объёмы кредитова-
ния на первичном рынке снизились поч-
ти в три раза — с 475 млрд до 167 млрд 
рублей в месяц, одновременно с этим 
сокращался спрос на новое жильё, — го-
ворится в исследовании, ко-
торое имеется у «Известий». 

Неабстрактная 
категория
Историк Елена Малышева —  
об особенностях Дня России  
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Американский бунт
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Переговорный регресс
В МИД РФ не видят стремления Украины к миру. 
Москва готова к новым контактам —  
что мешает дальнейшему диалогу сторон
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В связи с отсутствием
Города-миллионники должны перейти на 5G уже в 2026 году — есть ли перспективы выполнения 
этого плана и почему во многих странах технология работает уже давно

Валерий Кодачигов

К рупнейшие города в РФ долж-
ны перейти на технологию 5G 

в 2026 году. Новое поколение связи 
начнёт работу в пяти миллионниках, 
в остальных — к 2028-му. Такие тре-
бования Госкомиссия по радиочасто-
там предъявила к участникам аукци-
онов на 5G-частоты, которые пройдут 
до конца года. Однако эксперты пред-
упреждают: выполнить эти планы бу-
дет непросто — производство рос-
сийского сетевого оборудования 
находится в зачаточном состоянии, 
расходы на строительство сетей со-
ставят десятки миллиардов долларов, 
а механизмы окупаемости этих затрат 
пока неочевидны. Состоится ли запуск 
этих сетей в 2026-м и в каких странах 
уже сегодня работает 5G — в матери-
але «Известий».

Уже в 2026 году сотовой связью 
5G должно быть покрыто пять горо-
дов-миллионников (всего в РФ их 16), 
остальные — в 2028-м. Это следует 
из материалов Госкомиссии по ра-
диочастотам (ГКРЧ), которая в конце 
июня планирует выделить для аукци-
она частоты 4,8–4,99 ГГц. Сейчас это 
единственный доступный диапазон 
для строительства 5G-сетей в круп-
ных городах.

К 2027 году победители аукциона 
должны начать развёртывание такой 
инфраструктуры и в городах с насе-
лением более 500 тыс. человек. Что-
бы выполнить все условия, 5G к этому 
времени надо запустить по меньшей 
мере в трёх таких населённых пун-
ктах, а к 2035-му их долж-
но стать 36. 

Фондовый рывок
Страхованию денег на ИИС дали зелёный свет 
спустя годы — механизм заработает после  
восьми лет согласований

Таибат Агасиева, Евгений Грачев

С истема страхования средств на ин-
дивидуальных инвестиционных 

счетах (ИИС) близка к запуску спустя 
восемь лет обсуждений. Такой зако-
нопроект Госдума приняла в первом 
чтении ещё в 2017 году, однако тогда 
власти не договорились, как механизм 
будет работать. Два года назад запу-
стить страховку предложил президент. 
В 2025-м система наконец заработает, 
рассказал «Известиям» глава думского 
комитета по финрынку Анатолий Акса-
ков. Вложения инвесторов будут защи-
щены от банкротств профучастников 
рынка. Скажется ли ново-
введение на стоимости бро-
керских услуг — в ма-
териале «Известий».

З а к о н о п р о е к т 
о страховании денег 
на индивидуальных инвестиционных 
счетах согласован и будет принят уже 
в середине июля. Об этом «Извести-
ям» сообщил глава комитета Госду-
мы по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков. По его словам, заработает 
он только через полгода, но уже к кон-
цу 2025-го средства инвесторов точ-
но окажутся под защитой. Для нача-
ла нужно будет реформировать фонд 
для защиты вкладчиков, добавил де-
путат.

Нововведение начнёт действовать 
спустя восемь лет согласований. ИИС-
3 — это брокерский счёт с налоговы-
ми льготами, для получения которых 
нужно держать его открытым минимум 
пять лет. С 2026-го срок увеличивается 
ежегодно и к 2031-му достигнет 10 лет. 
Ранее были ИИС-1 и ИИС-2, но с 2024-
го их объединили в ИИС-3. Его главное 
преимущество — это совмещение двух 
типов налоговых вычетов: на взносы 
и на полученный доход от инвестиций. 
На этом счёте инвестор может держать 
ценные бумаги, драгметаллы и денеж-
ные средства в различной валюте.

На ИИС-3 будут страховаться инве-

стиции на сумму 1,4 млн рублей. Меха-
низм не предполагает защиты потерь 
от рыночных рисков и падения стоимо-
сти ценных бумаг.

Система будет похожа на уже дав-
но действующий механизм страхова-
ния вкладов — там средства граждан 
тоже защищены от банкротства бан-
ков на сумму 1,4 млн в каждой кредит-
ной организации. Предполагается, что 
брокеры и управляющие компании та-
ким же образом начнут де-
лать взносы в общий фонд. 

Отбросы — в общество
Как предприятия экс-главы Мордовии вредят экологии — заводы, связанные с семьёй 
Николая Меркушкина, заподозрили в сбросах в реки неочищенных сточных вод

Елена Васильева, Иван Литомин

Д ва предприятия, которые связаны 
с семьёй экс-главы Мордовии Нико-

лая Меркушкина, заподозрили в загряз-
нении окружающей среды. Они сбра-
сывали неочищенные сточные воды 
в поле и в реку Инсар — там зафиксиро-
вано превышение максимально допу-
стимых концентраций вредных веществ, 
заявили «Известиям» в минлесхозе Мор-
довии и подтвердили в Росприроднад-

зоре. Это не единственный случай, когда 
предприятия, принадлежащие семейно-
му клану Николая Меркушкина, вредят 
экологии. В апреле и мае в результате 
опасных выбросов в реке Алатырь мас-
сово гибла рыба. Экологическое бед-
ствие затронуло сразу два региона, где 
она протекает, — Мордовию и Чувашию. 
Кто и как загрязняет природу двух сосед-
них республик — в материале «Известий».

Минлесхоз Мордовии заподозрил 
мясокомбинат «Оброченский» и пред-

приятие «Ромодановосахар» в нару-
шении природоохранного законода-
тельства. Оба предприятия связаны 
с родственниками бывшего губерна-
тора республики Николая Меркуш-
кина.

26 мая на мясокомбинате прошла 
проверка, которая обнаружила факт 
сброса сточных вод на карты полей 
фильтрации, сообщили в республи-
канском минлесхозе в от-
вет на запрос «Известий». 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 11.06.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 10,9057   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,0106   ДИРХАМ ОАЭ 21,4024   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 26,2745   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2049   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1546   ДОЛЛАР США 78,6003   ЕВРО 89,7918   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5433 

Следующий номер газеты 
выйдет 16 июня 2025 года.
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На 1,4 млн рублей  
будут страховаться  

инвестиции на ИИС-3

08 Театр одного 
нападающего
Россия победила в гостях Белоруссию — 
игрок «Динамо» Ярослав Гладышев 
сделал покер в Минске
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Труд и устройство
В ГД готовят льготы участникам СВО при поступлении на госслужбу — в парламент собираются внести 
законопроект о квотах для военных в органах власти

Максим Базанов

Участники СВО могут получить новые 
льготы при устройстве на госслужбу. 

Для них предлагают выделить квоты в 3% 
среди общего числа сотрудников в госу-
дарственных и муниципальных органах 
власти. Об этом «Известиям» сообщил 
лидер фракции СРЗП Сергей Миронов. 
При этом в «Единой России» и КПРФ от-
неслись к идее со скепсисом. Ранее пре-
зидент РФ Владимир Путин поручал 
правительству упростить доступ воен-
нослужащим к муниципальной службе. 
О том, чем новый законопроект отлича-
ется от остальных и почему идею крити-
куют в некоторых партиях, — в материа-
ле «Известий».

В Госдуме готовят новые льготы 
участникам СВО при трудоустройстве 
в государственные и муниципальные 
органы власти. Законопроект, кото-
рый внесут в парламент, предполага-
ет выделение для военных квоты в 3% 
среди общего числа сотрудников в го-
сударственных и муниципальных ор-
ганах власти, рассказал «Известиям» 
лидер фракции «Справедливая Россия — 
За правду» Сергей Миронов.

— Отмечу, что ещё в июне 2023 года 
мы вносили поправки о квотах на трудо-

устройство участников СВО в госорга-
нах, госорганизациях, органах местного 
самоуправления. Предлагали выделить 
для них квоту в 3% от числа сотрудни-
ков. Тогда наш законопроект не был под-
держан. Ввиду поручений президента 
будем вносить его вновь и настаивать 
на этой норме, — рассказал он.

По последним данным Росстата 
на июнь 2021 года, в России насчитыва-
лось 3,3 млн чиновников. Если исходить 
из этой цифры и квоты в 3%, то в орга-
ны власти с учётом населения новых ре-

гионов могли бы попасть около 100 тыс. 
участников СВО.

По словам Миронова, страна нужда-
ется в эффективных, деятельных, нерав-
нодушных и честных управленцах. «Че-
ловек, который рискует жизнью ради 
Родины, никогда не предаст и не продаст 
её и на госслужбе», — уверен он. Первый 
замруководителя фракции СРЗП Олег 
Нилов в разговоре с «Известиями» на-
помнил, что перед трудоустройством 
на госслужбу участники спецоперации 
смогут получить качественное высшее 
образование. Для этого в российских ву-
зах предусмотрена квота в 10% от обще-
го количества бюджетных мест для во-
енных и членов их семей.

30 мая Владимир Путин поручил пра-
вительству и исполнительным органам 
в регионах создать условия для посту-
пления участников СВО на муници-
пальную службу. Речь идёт о том, чтобы 
смягчить требования к рабочему ста-
жу и направлению подготовки. Прези-
дент также призвал регионы до 1 октя-
бря организовать обучение, подготовку 
и переподготовку для военнослужащих, 
которые хотят поступить на госслужбу.

Помимо этого 24 мая правительство 
утвердило план по повышению уров-
ня трудоустройства участников СВО. 
В частности, предполагается сформиро-
вать для них резерв рабочих мест в ис-
полнительных органах, органах местного 
самоуправления, а также в государствен-
ных и муниципальных учреждениях. Со-
гласно документу, до 15 апреля каждо-
го года Минтруд должен отчитываться 
о том, как реализуется план.

В середине мая 2025-го в Госдуму 
также вносился законопроект, по ко-
торому предлагается установить кво-

ту в 2–4% для участников СВО в компа-
ниях, где работают больше 35 человек. 
Эта инициатива не касается органов го-
сударственной власти, отметил в беседе 
с «Известиями» председатель комитета 
по труду, социальной политике и делам 
ветеранов Ярослав Нилов (ЛДПР).

В «Единой России» отметили: сегод-
ня благодаря программе «Время героев» 
и её региональным аналогам участни-
кам СВО уже предоставляется хорошая 
возможность проявить себя и устроить-
ся в государственные и муниципаль-
ные органы власти. При этом вести речь 
о квотах не имеет смысла, потому что 
не каждый человек обладает качества-
ми, необходимыми для госслужбы, за-
явила «Известиям» первый зампред ко-
митета по труду, социальной политике 
и делам ветеранов Елена Цунаева (ЕР).

— Это (поступление на госслужбу. — «Из-
вестия») возможность, но не гарантия. Речь 
идёт о работе, которая должна выпол-
няться профессионально и ответствен-
но, то есть человек к этому должен быть 
готов. Наверное, было бы странно давать 
квоту только потому, что человек — участ-
ник СВО, и предоставлять ему место, если 
он не соответствует по профессиональ-
ным качествам, — подчеркнула депутат.

При этом она добавила, что если 
и образование, и компетенции подхо-
дят по всем параметрам, то приоритет 
при трудоустройстве будет отдаваться 
участнику спецоперации.

В КПРФ заявили: партия поддержи-
вает курс президента по вовлечению ве-
теранов СВО в госслужбу, однако прини-
мать любого военного, у которого может 
не быть образования, не имеет смысла.

— Мы голосуем за все законы, которые 
поощряют участников СВО, но в данной 
ситуации нельзя всё переводить в маши-
нальные вопросы. Ты же должен иметь 
образование, навыки и так далее. Вой-
на в принципе обостряет чувство ответ-
ственности и закаляет людей. Но неко-
торых ломает, — пояснил «Известиям» 
первый зампред комитета по труду, со-
циальной политике и делам ветеранов 
Николай Коломейцев.

Здоровое дело
Путин открыл медучреждения в пяти регионах

Василиса Ясенева

Л ечение и профилактика сердечно-
сосудистых заболеваний — ключе-

вое направление развития отечественно-
го здравоохранения. Об этом Владимир 
Путин заявил 10 июня, открывая по виде-
освязи медучреждения в пяти регионах 
РФ. По данным главы Минздрава Михаи-
ла Мурашко, Россия удерживает истори-
ческий минимум по смертности от болез-
ней системы кровообращения, а возраст 
появления у россиян последствий таких 
заболеваний за последние пять лет сме-
стился с 80 до 85 лет. Один из открыва-
емых объектов — как раз новый хирур-
гический корпус республиканского 
кардиоцентра в Уфе. При этом прези-
дент попросил местные власти обра-
тить внимание и на необходимость соз-
дания новых фельдшерско-акушерских 
пунктов, поскольку это касается миллио-
нов россиян. Какие медицинские объек-
ты заработали в Донбассе и Новороссии 
и что особенно оценил Владимир Путин — 
в материале «Известий».

Владимир Путин 10 июня по видеос-
вязи принял участие в открытии объ-
ектов здравоохранения в пяти регио-
нах России — ЛНР, ДНР, Воронежской 

области, Башки-
рии и Кабардино-
Балкарии. Одна-

ко сперва он поздравил 
всех врачей с предсто-
ящим профессио-
нальным праздни-
ком, который будет 
отмечаться в гряду-
щее воскресенье, — с Днём 
медицинского работника. 
Президент поблагодарил 
докторов за их вклад в со-
хранение здоровья населения и отдель-
но отметил заслуги медиков, которые 
спасают раненых во время СВО.

— Особые, самые тёплые слова бла-
годарности в адрес медицинских ра-
ботников — участников специальной 
военной операции. Рискуя собой, про-
являя героизм, они спасают раненых 
в полном, прямом смысле этого слова, 
если нужно, прикрывают собой, про-
водят сложнейшие операции, выхажи-
вают, поддерживают бойцов. Помогать 
людям, служить им — главный смысл 
вашей профессии, — сказал президент.

Он не забыл отметить и работу 
врачей, а также практически всех ме-
дицинских работников страны в не-
простые годы пандемии коронави-
руса — их труд в это время он назвал 
настоящим подвигом, который навсег-
да вошёл в историю страны.

Одно из ключевых направлений раз-
вития отечественного здравоохране-
ния — это лечение, профилактика сер-
дечно-сосудистых заболеваний. В числе 
особых достижений глава государства 
назвал обновление и расширение про-
фильной инфраструктуры в регионах: 
поставки оборудования, внедрение пе-
редовых технологий диагностики и ле-
чения, а также совершенствование экс-
тренной неотложной помощи.

Отдельно он отметил: Россия за по-
следние годы сделала многое для успеш-
ной борьбы с сердечно-сосудистыми за-

болеваниями. К примеру, в регионах уже 
внедрены передовые разработки. С под-
робным докладом на эту тему выступил 
министр здравоохранения Михаил Му-
рашко. По его данным, число умерших 
от болезней системы кровообращения 
за последние шесть лет снизилось в РФ 
на 28,5 тыс. человек. При этом возраст 
появления у россиян последствий сер-
дечно-сосудистых заболеваний, наобо-
рот, увеличился: за последние пять лет 
этот показатель сместился с 80 до 85 лет.

— В течение последних лет мы удержи-
ваем исторический минимум по смерт-
ности от болезней системы кровообра-
щения... Тем самым продолжительность 
здоровой жизни прирастает, — сказал 
Михаил Мурашко.

Таких результатов удалось достичь 
благодаря большому комплексу меро-
приятий, которые проводятся в РФ до-
статочно давно: в частности, была соз-
дана целая сеть сосудистых центров, 
которые оказывают экстренную помощь 
при инфарктах миокарда и других сосу-
дистых катастрофах, а также обеспечена 
регулярная диспансеризация населения, 
пояснил глава комитета Госдумы по ох-
ране здоровья Сергей Леонов.

— Сейчас в центрах помощь оказы-
вается в течение максимум двух ча-
сов — это позволяет сохранить человеку 
жизнь. Диспансеризация и профилак-

тические осмотры выявляют сердеч-
но-сосудистые заболевания на ранней 
стадии, что даёт возможность вовремя 
назначить терапию и проводить лече-
ние. Недавно было принято решение, что 
люди, которые перенесли инфаркт мио-
карда, обеспечиваются лекарственными 
препаратами в дальнейшем после выпи-
ски из больницы бесплатно, что тоже по-
зволяет продлить их жизнь без осложне-
ний, — сказал он «Известиям».

Один из открываемых в этот день ме-
дицинских объектов — новый десятиэ-
тажный хирургический корпус респу-
бликанского кардиоцентра в столице 
Башкирии Уфе. Его площадь — 32 тыс. кв. 
м, он рассчитан на 320 посещений в смену 
во взрослом отделении и на 75 — в детском. 
Там будет доступно выполнение всех ви-
дов высокотехнологичных вмешательств 
на сердце и сосудах, в том числе слож-
ных гибридных операций, транспланта-
ции сердца. В учреждении планируется 
оказание медицинской помощи не толь-
ко жителям республики, но и пациентам 
из соседних регионов и иностранцам.

Екатерина Хамова, Семён Бойков

Д ействия Украины не свидетельству-
ют о реальном стремлении к миру 

и к ведению честных переговоров, за-
явил «Известиям» замглавы МИД РФ 
Александр Грушко. В частности, Киев 
не отказывается от террористических 
действий на территории России. Кроме 
того, достигнутые в Стамбуле догово-
рённости выполняются не полностью. 
Уже несколько дней трейлеры с замо-
роженными телами бойцов ВСУ ожида-
ют на границе — Киев не спешит их заби-
рать. Вместе с тем удалось провести два 
обмена военнопленными — посредниче-
ство оказала Белоруссия. 10 июня Сер-
гей Лавров обсудил с коллегой Макси-
мом Рыженковым украинский кризис. 
Минск потенциально может снова стать 
площадкой для российско-украинского 
урегулирования. Даты следующего ра-
унда переговоров нет, но эксперты пола-
гают, что, несмотря на провокации Кие-
ва, он состоится.

10 июня Сергей Лавров принял Мак-
сима Рыженкова во время его первого 
официального визита в РФ в статусе ми-
нистра иностранных дел Белоруссии. 
Главы МИДов двух стран обсудили ак-
туальные вопросы двусторонней и меж-
дународной повестки — ключевой те-
мой стал украинский кризис. К слову, 
9 июня именно на территории Белорус-
сии Россия и Украина провели обмен 
военнопленными до 25 лет. 10 июня РФ 
вернула из плена вторую группу наших 
военнослужащих, взамен Украине пе-
реданы пленные солдаты ВСУ, хотя это 
всего лишь часть достигнутых 2 июня 
в Стамбуле договорённостей.

Белоруссия оказывает значитель-
ную помощь в реализации российско-
украинских соглашений. Вот только 
к готовности Украины продолжать ди-
алог с Россией остаются вопросы.

— О какой готовности к диалогу мож-
но говорить, если прилагаются все уси-
лия для того, чтобы избежать диалога 
по существу, создавать препятствия. 
По-другому нельзя оценить те тер-
рористические атаки, которые были 
предприняты за два дня до начала пе-
реговоров (очередной раунд состоял-
ся 2 июня. — «Известия»). Ну и плюс то, 
что делает киевский режим на внешнем 
контуре, — это бесконечные требования 
к Западу оказывать всё возрастающую 
военную помощь, поставлять всё более 
дальнобойное смертоносное оружие. 
Это очевидно не свидетельствует о ре-
альном стремлении к миру и к ведению 
честных переговоров, — заявил «Изве-
стиям» замминистра иностранных дел 
РФ Александр Грушко.

Неизвестно, может ли Минск оказать 
содействие в других аспектах украин-
ского урегулирования, но по крайней 
мере Белоруссия снова готова стать 
площадкой для переговоров. Накану-
не Рыженков в интервью российским 
журналистам напомнил, что его стра-
на уже предлагала свою территорию. 
По его словам, в Минске исходят из того, 
что при урегулировании конфликта 
между государствами, которые имеют 
столь многочисленные и многолетние 
связи, белорусская территория «будет 
благоприятным фоном для решения та-
кого рода вопросов».

Москва признательна Минску за го-
товность оказать посреднические ус-
луги в мирном урегулировании и в слу-
чае необходимости предоставить свою 
территорию для встреч делегаций РФ 
и Украины. Об этом после встречи 
с белорусским коллегой заявил гла-

ва российского МИДа Сергей Лавров. 
«Мы признательны белорусским дру-
зьям за поддержку, понимание всех 
аспектов, которые касаются причин 
и хода специальной военной операции, 
за понимание наших ясных подходов 
к мирному урегулированию», — отме-
тил министр.

Минск — идеальная площадка для 
продолжения переговорного процесса, 
заявил «Известиям» зампред комиссии 
по международным делам парламента 
Белоруссии Олег Гайдукевич, посколь-
ку никто так сильно, как Россия и Бело-
руссия, не заинтересован в заверше-
нии конфликта. Что касается Украины, 
то на уровне простых граждан к Бело-
руссии прослеживается позитивное от-
ношение, в том числе и среди беженцев, 
постоянно проживающих на террито-
рии этой республики, отметил Гайдуке-
вич. Решение политической верхушки 

Украины о том, принимать ли предло-
жение продолжить переговоры в Мин-
ске, зависит во многом от распоряже-
ний из Лондона и Брюсселя, считает 
политик. У Белоруссии уже есть боль-
шой опыт проведения российско-укра-
инских переговоров. В 2014–2015 годах 
в её столице были подписаны Мин-
ские соглашения, закрепившие основ-
ные меры для урегулирования ситуа-
ции в Донбассе.

В 2022 году Россия и Украина про-
вели три очные встречи в Белоруссии. 
Первый раунд переговоров состоял-
ся через несколько дней после нача-
ла конфликта. 28 февраля делегации 
встретились в Гомельской области, 
Россия тогда выдвинула четыре требо-
вания — внеблоковый статус Украины, 
признание ДНР и ЛНР в пределах До-
нецкой и Луганской областей, денаци-
фикация и демилитаризация Украины, 

Новости   

Переговорный регресс

Путин призвал совершенствовать госполитику в отношении защиты традиционных ценностей

З аконодательную базу по защите традиционных 
духовно-нравственных ценностей необходимо 

совершенствовать. Об этом Владимир Путин заявил 
10 июня на заседании Совета безопасности.

Он подчеркнул, что это напрямую связано 
с укреплением национальных интересов и суве-
ренитета страны, а также согласия и стабильно-
сти в российском обществе. Особенно необходи-
мо жёстко отвечать на все провокации, ведущие 
к межэтническим и межрелигиозным конфликтам, 
считает Владимир Путин. «Мы выступаем за ува-
жение к самобытности стран и народов, к их обы-
чаям и культурам. И здесь у нас много единомыш-
ленников и сторонников, причём действительно 
во всём мире», — сказал президент.

Системная работа по просвещению и борьбе 
с фальсификацией истории должна быть продол-
жена, считает глава государства. РФ необходимо 
жёстко отстаивать историческую правду о собы-
тиях Второй мировой войны и решающей роли, 
которую сыграл советский народ в разгроме на-
цизма.

Также Путин потребовал бороться с навязы-
ванием россиянам установок, разрушающих тра-
диционные ценности. «Лишив народы своей цен-
ностной опоры, лишив их суверенитета, проще 
их подчинить, превратить в вассалов. Потому важ-
но противодействовать попыткам навязать нашим 
гражданам, особенно молодёжи, установки, раз-
рушающие наши ценности», — сказал он.

Президент считает важным, что в школы стра-
ны вернулась воспитательная составляющая: этот 
подход поддерживают и родители, и педагоги. 
«Я уверен, что у нас действительно растёт поколе-
ние, понимающее, что такое свобода и ответствен-
ность, одновременно способное приумножать со-
циально-экономический, научный, культурный 
потенциал страны, которое стремится идти впе-
рёд, добиваться успеха и не отделяет свою судь-
бу от судьбы России», — заключил он.

В закрытой части заседания Совбеза подробно 
обсудили защиту отечественной истории: в этот 
процесс сегодня вовлечены все органы власти, ска-
зал по итогам мероприятия секретарь органа Сер-

гей Шойгу. По его словам, только в 2023–2024 годах 
в РФ и за рубежом было проведено более 746 тыс. 
мероприятий по защите исторической правды, а пу-
бликации в СМИ и соцсетях посмотрели свыше 400 
млн человек. Подробнее о работе с соотечественни-
ками за рубежом в своих докладах рассказали глава 
МИДа Сергей Лавров и директор Службы внешней 
разведки Сергей Нарышкин. «Наша страна успеш-
но противостоит попыткам ограничения исполь-
зования русского языка, отмены русской культуры 
и литературы, навязывания установок, противоре-
чащих традиционным российским духовно-нрав-
ственным ценностям», — сказал Сергей Шойгу.

Совбез также обсудил новые подходы к защи-
те национальных ценностей. Шойгу призвал чётко 
сформулировать принципы государственной ин-
формационной политики и повысить эффектив-
ность воспитательной работы среди молодёжи. 
По его оценкам, в этой сфере предстоит сделать 
ещё много: в первую очередь необходимо продол-
жить работу по совершенствованию нормативно-
правовой базы.
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Киев по-прежнему отказывается принимать своих погибших — рефрижераторы с телами боевиков ВСУ до сих пор стоят на границе

В МИД РФ не видят стремления Украины к миру. 
Москва готова к новым контактам —  
что мешает дальнейшему диалогу сторон
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Неабстрактная категория

Елена Малышева

Историк

Д ень, когда была принята Деклара-
ция о государственном суверените-

те РСФСР, — 12 июня. Долгое время этот 
документ о независимости рассматри-
вался как предтеча и во многом причина 
распада Советского Союза. По мнению 
некоторых историков, принятие декла-
рации запустило необратимый процесс 
суверенизации других союзных респу-
блик, а главное — стало причиной «па-
рада суверенитетов» внутри самой 
России. Перед политическим руковод-
ством была поставлена задача сохра-
нить единство государства в будущем.

Вокруг принятия декларации 
до сих пор существуют стереоти-
пы, которые сформировались в 1990-
е годы во многом под влиянием запад-
ных подходов к анализу исторических 
событий. Для национальной истори-
ческой школы же в большей степени 
характерно изучение причинно-след-
ственных связей во всей совокуп-
ности. Именно это объясняет такое 
понятие, как преемственность исто-
рии — поступательное развитие исто-
рического процесса как единого це-
лого, а не как набора фрагментарных 
событий.

Если подходить к анализу деклара-
ции 1990 года с такой позиции, стано-
вится понятно, что её принятие было 
попыткой выхода из кризиса и цен-
тробежных процессов, которые руко-
водство страны пыталось остановить 

и преодолеть за счёт нового подхо-
да. Причём суверенизация в этом 
случае воспринимается не как не-
зависимость от чего бы то ни было, 
в частности от союзных государств, 
а как поиск своего стабилизирующе-
го начала — обязательная составляю-
щая любой государственности. Имен-
но такой подход наиболее актуален, 
говоря о современном значении Дня 
России.

Говоря о суверенной России, 
мы обращаем внимание на разные со-
ставляющие — суверенитет техноло-
гический, экономический, военный, 
культурный, внешне- и внутриполи-
тический суверенитет, суверенитет 
мысли, духа. И, конечно же, суверени-
тет исторический — право самостоя-
тельно оценивать свой исторический 
путь. В канун Дня России, я уверена, 
об историческом суверенитете нуж-
но говорить особенно остро, посколь-
ку он определяет национальное со-
знание.

На протяжении истории мы пре-
красно видели, какие именно собы-
тия ставят под угрозу суверенитет 
страны. Безусловно, это внутренние 
распри, например феодальная раз-
дробленность — несогласованность 
действий князей, которые тогда по-
ставили на карту суверенитет госу-
дарства. В современных условиях 
идёт угроза экономическому сувере-

нитету со стороны западного капита-
ла и обесценивание внутренних ре-
сурсов и возможностей страны.

Безусловно, речь идёт и об угро-
зе со стороны военного блока. По-
сле того как мы столкнулись ли-
цом к лицу с неонацизмом, реальная 
внешняя угроза осознаётся как никог-
да. Ещё одна серьёзная опасность кро-
ется в информационных войнах. Эти 
угрозы на ментальном уровне внедря-
ются в сознание общества и приводят 
к крушению государственности.

Сейчас народу необходимо спло-
титься вокруг духовно-нравственных 
ценностей, которые испытаны века-
ми. Именно они обеспечивали разви-
тие страны, выводя из очень сложных 
ситуаций, когда суверенитет действи-
тельно находился на грани. А для этого 
необходимо формировать инструмен-
ты, которые открывают доступ к по-
ниманию этих ценностей и одновре-
менно сопричастность к сохранению 
исторической памяти. Ведь именно со-
причастность — это тот ключ к форми-
рованию исторического сознания, ко-
торый считается нашей национальной 
особенностью. Историческая память — 
не абстрактная категория, она связа-
на с каждым из нас, с судьбой страны. 
И в год защитника Отечества мы вос-
принимаем эту дату как поле деятель-
ности защиты исторического сувере-
нитета нашей страны.

МНЕНИЕ

Американский бунт

Дмитрий Новиков

Доцент ВШЭ

«В сякая политика локальна», — любил 
говорить спикер американской па-

латы представителей Тип О’Нил. Действи-
тельно, большая часть американской по-
литики делается на тех уровнях, которые 
почти незримы внешнему наблюдателю: 
в городах, графствах и муниципалитетах. 
Сейчас, впрочем, в США наметилась об-
ратная тенденция. Всякая политика наци-
ональна. Проблемы местного значения 
обостряются, обрастают медианаслое-
ниями, вовлекают федеральные инсти-
туты и политические группы, становясь 
предметом общенациональных споров.

Протесты, начавшиеся в Кали-
форнии 6 июня и по уже сложившей-
ся традиции переросшие в беспоряд-
ки, изначально отражали особенности 
городского социально-политического 
ландшафта. Лос-Анджелес, один из са-
мых космополитичных американских 
городов, наряду с Нью-Йорком дер-
жит пальму первенства по числу неле-
гальных мигрантов — их насчитыва-
ется до миллиона. Это огромное и при 
этом весьма сплочённое сообщество — 
переселенцы объединяются по этни-
ческому, религиозному, культурному 
принципам, образуют целые районы, 
где легальные и ещё нелегализованные 
мигранты смешиваются, формируют 
сети контактов, становятся частью го-
родской экономики и социума.

Полыхнуть должно было неизбеж-
но. С самого начала, когда Трамп про-
возгласил ужесточение миграционной 
политики как один из своих приорите-
тов, столкновения — в том числе в фор-
ме беспорядков — было практически 
не избежать. Разумеется, нелегальные 
мигранты не могли относиться к за-
кручиванию гаек комплиментарно, 
и в этом к ним готовы были присоеди-
ниться многочисленные родственни-
ки, друзья, те, кто уже успел легали-
зоваться, но рассчитывал перевезти 
в США своих — тех же родственников, 
друзей, подельников. Лос-Анджелес — 
действительно очень космополитич-
ный и при этом традиционно «синий», 
то есть голосующий за демократов, го-
род. Его жители в массе своей относят-
ся к мигрантам сочувственно, а к Трам-
пу — с презрением. Сформировалась 
естественная горючая среда, где тре-
бовалась лишь искра.

Искр же трамповская миграцион-
ная политика давала много. Дело от-
нюдь не в радикальном увеличении 
числа депортируемых. С количествен-
ными показателями у администрации 
Трампа как раз всё не очень хорошо. 
Своей мегазадачей она объявила вы-
сылку миллиона мигрантов в течение 
первого года. В общем-то такое чис-
ло депортируемых не является рево-

люционным изменением по сравнению 
с показателями «лояльной» демократи-
ческой администрации — в 2024-м ад-
министрация Байдена выслала око-
ло 700 тыс. нелегальных мигрантов. 
Но и этого показателя республиканцы 
имеют все шансы не добиться. Прыт-
ко начавшееся закручивание гаек, вы-
воз мигрантов военно-транспортными 
самолётами быстро столкнулись с су-
дебными исками, общественными ак-
тивистами и стремительным уходом 
нелегалов в тень — ещё более глубокую, 
чем было раньше.

В погоне за результатом миграци-
онные власти неизбежно должны были 
перейти к жёстким рейдам на общеиз-
вестные скопления нелегалов, и Лос-
Анджелес представлял для этих атак 
естественную мишень. Пламя могло 
разгореться и в любом другом городе, 
в котором мигранты, в том числе неле-
гальные, давно стали значимой частью 
социальной и экономической среды.

МНЕНИЕ

Переговорный регресс

а также признание Крыма российским. 
У Киева было два требования — прекра-
щение операции по денацификации 
и демилитаризации и отвод россий-
ских войск. Второй и третий раунды 
состоялись 3 марта и 7 марта в Бело-
вежской Пуще. Дальше переговоры 
продолжились уже в Стамбуле.

В 2025 году второй раунд россий-
ско-украинских переговоров прошёл 
в Турции 2 июня. Тогда же стороны 
и договорились в том числе произве-
сти обмен военнопленными до 25 лет, 
а также передать тела солдат — речь 
шла о 6 тыс. украинских военных. 
7 июня Киев перенёс на неопределён-
ный срок эту процедуру, сообщил по-
мощник президента РФ и глава россий-
ской делегации Владимир Мединский. 
Очевидно, что договорённости выпол-
няются лишь частично. 10 июня офи-
циальный представитель Кремля 
Дмитрий Песков заявил, что трейле-

ры с телами уже несколько дней сто-
ят на границе.

Во время последней встречи сторо-
ны также обменялись меморандума-
ми с видением разрешения конфликта. 
Российская версия документа содер-
жит пункт о международно-право-
вом признании Крыма, ЛНР, ДНР, За-
порожской и Херсонской областей 
в составе РФ, а также о выводе оттуда 
ВСУ. Москва также настаивает на за-
креплении за Украиной нейтрально-
го статуса и её отказе от вступления 
в военные союзы и коалиции вдоба-
вок к запрету на размещение ино-
странных войск и баз на территории 
этой страны. В украинской версии ме-
морандума Киев закрепил свой отказ 
от невступления в ЕС и НАТО. Украина 
также настаивает на 30-дневном пере-
мирии с возможностью его продления, 
а также на том, что за его выполнени-
ем должны следить военные из США 

и третьих стран. Территориальные во-
просы Киев готов обсуждать только 
после полного прекращения огня.

Украинская делегация на перего-
ворах не уполномочена обсуждать 
вопросы суверенитета и территори-
альной целостности, заявил 10 июня 
Владимир Зеленский. По его словам, 
переговорщики могут касаться толь-
ко гуманитарных вопросов. При этом 
территориальные он готов обсуждать 
с Владимиром Путиным. Пока Киев 
предложил провести следующую 
встречу в период с 20 по 30 июня.

— Если бы украинская сторона мог-
ла принимать подобное решение само-
стоятельно, она бы отказалась от этих 
переговоров, потому что очевидно, что 
киевский режим и Зеленский заинте-
ресованы в продолжении конфлик-
та, а вовсе не в переговорах. Учитывая 
их риторику, их провокации, в том чис-
ле и диверсионно-террористическую 
активность, они всеми силами пытают-
ся повлиять на переговоры, отменить 
их, отложить, сделать невозможными 
и так далее, — считает политолог Алек-
сандр Асафов.

По словам эксперта, решение о про-
должении диалога, так или иначе, при-
нимается не в Киеве, а с оглядкой 
на США и Европу.

— Я думаю, что, несмотря на прошед-
шие события, следующий раунд состо-
ится. Вопрос времени, конечно, открыт. 
Что касается площадки, то с высокой до-
лей вероятности это может быть снова 
Турция. Но с учётом провала предыду-
щих договорённостей, конечно, могут 
быть и определённые сдвиги по време-
ни, — утверждает эксперт.

Ранее в Кремле заявили, что, несмо-
тря на изменение видения сущности 
Киева «после ударов по поездам», Рос-
сия готова продолжить диалог с Укра-
иной. В ночь на 1 июня в Выгоничском 
районе Брянской области обрушился 
автомобильный мост, обломки кото-
рого упали на проходивший под ним 
пассажирский поезд № 86 Климово — 
Москва, локомотив и вагоны сошли 
с рельсов. Примерно в это же время 
на 48-м километре трассы Тросна — 
Калиновка в Железногорском райо-
не Курской области произошло обру-
шение моста в момент, когда по нему 
ехал грузовой локомотив. 3 июня СК 
РФ официально охарактеризовал под-
рывы железнодорожной инфраструк-
туры в Брянской и Курской областях 
как теракты. Кроме того, за прошед-
шую неделю Киев также нанёс целе-
направленные удары по гражданским 
предприятиям в Брянской, Тамбов-
ской, Тульской областях.

Убийца школьников в австрийском Граце не дожил до ареста

Австрия пережила один из самых страшных массовых рас-
стрелов в своей истории. В результате стрельбы в школе в Гра-
це погибли как минимум десять человек, включая учеников 
и взрослых. 

Первые выстрелы прозвучали примерно в 10.00 (11.00 мск) 
в районе Ленд в федеральной средней школе на Драйершют-
ценгассе. В школе сработала сигнализация, правоохраните-
ли сразу же приехали на место трагедии.

Выяснилось, что преступник открыл огонь в двух классах 
школы. Среди жертв называют как учеников, так и учителей. 
Полиция не стала называть число жертв, но были обнаруже-
ны тела как минимум десяти погибших. Некоторые были за-

стрелены в голову. 28 раненых находятся в больницах, из них 
четверо в крайне тяжёлом состоянии.

По данным Kronen Zeitung, открывшему огонь в школе 
было 22 года. Предполагается, что он учился в этом учреж-
дении раньше и подвергался издевательствам. Тело стреляв-
шего было позднее обнаружено в одном из туалетов. Факт 
его гибели подтвердила мэр Граца Эльке Кар.

Произошедшее стало самой крупной по числу жертв тра-
гедией в истории современной Австрии. В последний раз 
страна подверглась террористической атаке в 2020 году, ког-
да в результате стрельбы в центре Вены погибли пять чело-
век, включая нападавшего.
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Одной из ключевых тем встречи министра иностранных 
дел России Сергея Лаврова и его белорусского коллеги 
Максима Рыженкова стал украинский кризис

Вчера произошёл уже второй обмен военнопленными 
по итогам стамбульских переговоров. Значимое 
посредничество здесь оказала Белоруссия
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Тень «Посейдона»
Как зенитчики сбивают дроны ВСУ на покровском направлении

Дмитрий Астрахань

Н есмотря на сообщения украинской 
прессы о том, что ВСУ испытывают 

недостаток дронов, ситуация на линии 
боевого соприкосновения пока говорит 
об обратном. На покровском направле-
нии противник продолжает массовое 
применение всех типов БПЛА. Здесь вой-
ска защищают от воздушного нападения 
бойцы 23-го отдельного зенитно-ракет-
ного дивизиона 51-й гвардейской армии 
Южного военного округа. Недавно они 
уничтожили новые украинские аппара-
ты «Посейдон». Как защищают наши вой-
ска от беспилотников самолётного типа 
и как сбивают новые модели дронов, уз-
нали «Известия».

Советский зенитно-ракетный ком-
плекс «Стрела-10» уже десятилетия оста-
ётся одной из основ ближней войско-
вой ПВО. Конечно же, в сегодняшних 
условиях он применяется не совсем так, 
как задумывалось при его создании, — 
о сопровождении колонн бронетехни-
ки и их прикрытии от вертолётов и тем 
более о действиях в совместных боевых 
порядках речи не может идти. В услови-
ях массового применения малых БПЛА-
камикадзе действия ПВО изменились 
на всех уровнях. Но «Стрела» с новыми 
ракетами теперь ведёт охоту не на вер-
толёты, а на относительно медленные 
и не имеющие бронирования беспилот-
ники самолётного типа. Саму же уста-
новку обороняют стрелки с ружьями.

Обтянутая металлическими сетя-
ми «Стрела-10» стоит замаскирован-
ная в ожидании целей. Впереди на ней 
установлен пластиковый лайтбокс 
местного такси с логотипом «Люкс» — 
старая шутка мобилизованных. Рядом 

механик-водитель Малой с нашив-
кой «Сами не летаем и другим не даём. 
Охотники на нечисть». Надпись доход-
чиво проиллюстрирована перечёркну-
тым изображением «Бабы-Яги» с бом-
бами — крупного вражеского коптера, 
используемого для сброса миномётных 
или противотанковых мин.

— Обязанности простые: если видим 
цель, я должен выехать на более или ме-
нее открытую местность, чтобы не было 
деревьев или линий электропередачи. 
Когда оператор наводится, механик-во-
дитель даёт газ, включает боевой ре-
жим, вылезает из машины и ведёт ви-
деоотчёт, — рассказывает Малой. Ему 

21 год, и он в армии четвёртый месяц. 
До службы водил только легковые ма-
шины. Родом молодой человек из До-
нецка и собирался пойти служить ещё 
в 2022-м, но ему не дали академический 
отпуск. Сейчас, закончив учебу, пошёл 
добровольцем в войска ПВО.

Командир боевой машины Владимир 
рассказывает, что за последние недели 
среди крупных целей было уничтоже-
но не менее двух новых БПЛА «Посей-
дон». Это новинка в украинской армии, 
комплекс официально принят на воору-
жение в начале 2025 года и совмещает 

преимущества коптеров и БПЛА само-
лётного типа. В конструкции «Посей-
дона» четыре подъёмных винта и один 
толкающий, развитые крылья и двух-
балочное хвостовое оперение. Таким 
образом, этот БПЛА обладает возмож-
ностью вертикального взлёта без ис-
пользования катапульты, и его можно 
запустить ближе к передовой, эконо-
мя заряд в аккумуляторах, необходи-
мый на пролёт из отдалённых районов.

— Написано, что производится «По-
сейдон» на Украине. Но вряд ли это 
правда, как и всё их вооружение. Одна 
из самых запомнившихся наших це-
лей: когда в первый раз видишь и пер-
вой же ракетой сбиваешь незнакомый 
дрон, вот оно счастье! — комментирует 
Владимир. Он служит с 2015 года, сна-
чала в народной милиции ДНР, сейчас 
же в армии России.

С полуавтоматическим дробови-
ком у машины стоит оператор-навод-
чик Данил.

— Первые пуски остаются в памяти. 
А потом привыкаешь и просто выпол-
няешь свою работу. Мой первый пуск 
был не так давно, до этого я был мехво-
дом, — рассказывает Данил.

По его словам, после успешной рабо-
ты по БПЛА-разведчикам могут проис-
ходить массовые налёты дронов-ками-
кадзе, поэтому, пока машина не будет 
надёжно спрятана, на всех этапах марш-
рута необходимо максимальное число 
стрелков с разным оружием для при-
крытия.

Машины «Стрела-10» штатно ком-
плектуются пулемётом ПКМ у коман-
дира, который должен был использо-
ваться для обороны при передвижении. 
В сегодняшних условиях это оружие 
оказалось востребованным. Их уста-
навливают на самодельных станках 
и пунктах наблюдения и с их помощью 
поражают крупные мультикоптеры, 
по которым тяжело вести огонь ночью 
из ЗРК. В итоге, чтобы эффективно обе-
спечивать прикрытие войскам, стрел-
ки-зенитчики сегодня используют все 
виды стрелкового оружия и зенитных 
установок — для каждой цели свой вид 
вооружения.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Поднять план
Дефицит бюджета РФ может вырасти до 4,4 трлн — 
как этому способствует крепкий рубль  
и чем грозит увеличение недостачи

Милана Гаджиева

Совокупный дефицит бюджетов 
всех уровней в 2025 году может 

достичь 4,4 трлн рублей — это втрое 
выше изначального плана, прогнози-
руют опрошенные ЦБ аналитики. В фи-
нансовый план уже внесли поправки: 
недостача только федеральной казны 
вырастет до 3,8 трлн. В прошлом году 
прогноз тоже пересматривали, но фак-
тический дефицит превысил ожида-
ния. Разрыв между доходами и расхо-
дами может привести к увеличению 
госдолга и трат на его обслуживание, 
приостановке проектов и снижению 
помощи регионам. Впрочем, недоста-
ча даже в 2% ВВП некритична, заверя-
ют эксперты. Почему власти система-
тически занижают оценки состояния 
казны и чем это чревато — в материа-
ле «Известий».

В 2025 году консолидированный 
бюджет, который включает феде-
ральный и региональные, сложится 
с дефицитом в 2% ВВП, или 4,4 трлн 
рублей. Это показали результа-
ты майского макроэкономического 
опроса ЦБ («Известия» его проана-
лизировали). Для расчёта регулятор 
использовал ответы 27 экономистов. 
Их оценка втрое выше изначального 
прогноза Минфина — он ожидал дефи-
цита в 1,2 трлн, следует из докумен-
тов к финансовому плану (редакция 
с ними ознакомилась).

Опрошенные ЦБ аналитики увели-
чили свою оценку с прошлого опроса 
на 0,5 п.п., или 1 трлн. Это может быть 
связано с поправками к федерально-
му бюджету на 2025 год, которые были 
приняты Госдумой во втором чтении 
10 июня.

Согласно корректировкам, до-
ходы казны уменьшатся на 5% , 
до 38,5 трлн, а расходы увеличатся 
на 2%, до 42,3 трлн. Соответственно, 
дефицит федерального бюджета вы-
растет в три раза, до 3,8 трлн. В пресс-
службе ЦБ «Известиям» сказали, что 
изменение параметров финансового 
плана может также потребовать кор-
ректировки денежно-кредитной по-
литики регулятора. Редакция напра-
вила запрос в Минфин.

Вслед за повышением недоста-
чи федеральной казны увеличива-
ется и дефицит консолидированной. 
По данным Казначейства, на апрель 
2025 года бюджеты всех уровней сло-
жились с минусом в 2,4 трлн.

Дефицит консолидированного 
бюджета в 2025 году действительно 
может достичь 2% ВВП, оценил завка-
федрой государственных и муници-
пальных финансов РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Михаил Косов. Основные 
причины: падение цены нефти, со-
кращение экспорта, рост расходов 
на оборону и социальные обязатель-

ства, а также вероятное замедление 
темпов роста экономики, что повле-
чёт уменьшение налоговых поступле-
ний, перечислил он.

— Снижение рублёвой выручки 
экспортёров ведёт к росту дефици-
та федерального бюджета. За месяцы 
крепкой нацвалюты казна может не-
досчитаться триллионов рублей. В ре-
зультате возникает порочный круг: 
крепкий рубль ведёт к расширению 
дефицита, а невозможность снизить 
расходы провоцирует разгон инфля-
ции и сохранение высокой ключевой, 
которая поддерживает нацвалюту, — 
отметил кандидат экономических 
наук Андрей Бархота.

Вместе с тем рост недостачи фе-
деральной казны может отразиться 
и на регионах, если сократится фи-
нансовая помощь из центра, подчер-
кнул Михаил Косов. По его словам, 

дефицит бюджетов субъектов РФ мо-
жет ещё больше расшириться также 
из-за снижения собственных дохо-
дов (например, поступлений от налога 
на прибыль из-за стагнации бизнеса) 
и увеличения обязательных расходов 
в связи с инфляцией (на здравоохра-
нение, образование, ЖКХ).

Недостача всех бюджетов сохраня-
ется четвёртый год подряд из-за раз-
ницы между доходами и расходами 
федеральной казны. При этом с 2022-го 
дефицит оказывается выше прогноза 
Минфина. Так, в 2022-м он составил 
3,4 трлн (против заложенного профи-
цита в 1,3 трлн), в 2023-м — недостача 
3,2 трлн (прогноз был минус 2,9 трлн), 
а в 2024-м — 3,5 трлн (против оценки 
в 2,1 трлн).

Фактический дефицит регулярно 
превышает план из-за осторожных 
прогнозов Минфина, экстренных рас-
ходов на антикризисные меры и зави-
симости от сырья, указал Михаил Ко-
сов из РЭУ им. Г.В. Плеханова. Кроме 
того, на казну давят как внешние, так 
и внутренние вызовы: санкции умень-
шают экспортную выручку, а это ве-
дёт к падению налоговых поступле-
ний, в том числе по нефтегазовым 
статьям, добавил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

— Формирование неточного прогно-
за может быть проблемой, поскольку 
это снижает доверие к бюджетной по-
литике со стороны инвесторов и пред-
ставителей бизнеса, осложняет дол-
госрочное планирование (у регионов 
и компаний) и ведёт к быстрому ис-
тощению резервов (используются 
средства из ФНБ), — объяснил Миха-
ил Косов.

Кроме того, с ростом дефицита уве-
личивается и объём госдолга, а зна-
чит и расходы на его обслуживание, 
продолжил эксперт. В таких услови-
ях могут быть урезаны дотации регио-
нам и приостановлены некоторые ин-
фраструктурные проекты, добавил он.

И хотя сейчас общий уровень гос-
долга в России один из самых низких 
в мире, расходы на его обслуживание 
велики из-за высокой ключевой став-
ки, уточнил доцент экономического 
факультета РУДН Лазарь Бадалов. Это 
снижает эффективность заимствова-
ний как инструмента покрытия дефи-
цита и создаёт дополнительную на-
грузку на бюджет.

В целом недостача в 2% ВВП — это 
нормальное явление, отметил дирек-
тор Центра региональной политики 
ИПЭИ Президентской академии Вла-
димир Климанов. В мировой практи-
ке допустимым считается уровень 
до 3% ВВП.

Вместе с тем, как правило, подоб-
ная недостача стимулирует экономи-
ческий рост в стране, добавил Лазарь 
Бадалов. Поэтому сам по себе дефи-
цит не угроза — важно, на что идут 
средства: если на инвестиции и под-
держку спроса, это как раз поддержи-
вает ВВП.

У нас отмена
11 крупных городов оказались в зоне риска из-за сворачивания  
льготной ипотеки — в регионах растёт доля нераспроданного жилья,  
что может привести к банкротству девелоперов

Экономика и бизнес

Фондовый рывок
A Затем в случае дефолта од-

ного из профучастников 
рынка именно из него гражданам вы-
платят возмещение.

Система отчислений для брокеров 
будет добровольной, уточнили «Изве-
стиям» в Минфине.

Защита денег россиян на ИИС обсуж-
дается уже много лет. Госдума приня-
ла в первом чтении такой законопроект 
ещё в 2017 году. Он устанавливал опера-
тором фонда Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ). Однако правительство 
тогда не поддержало наделение АСВ 
функциями страхования инвестиций.

В 2023-м президент России Влади-
мир Путин предложил всё-таки рас-
пространить страхование до 1,4 млн 
рублей на ИИС-3 по аналогии с банков-
скими вкладами. В том же году Банк 
России и профсообщество вернулись 
к доработке инициативы. И только сей-
час законопроект вышел на финишную 
прямую.

Запуск механизма поможет повысить 
привлекательность ИИС-3 для инвесто-
ров, отметили «Известиям» в пресс-

службе ЦБ. Там добавили, что в целом 
спрос есть и сейчас — по итогам перво-
го квартала 2025-го в РФ было открыто 
800 тыс. таких счетов, а сумма активов 
там достигла 183 млрд рублей.

Однако сейчас важно развивать ме-
ханизмы долгосрочного инвестирова-
ния, потому что это источник длинных 
денег для экономики страны. Именно 
поэтому такие инструменты сейчас рас-
ширяются и донастраиваются, отмети-
ли в Банке России.

Это необходимо для привлечения 
финансирования в бизнес и инфра-
структурные проекты, которые окупа-
ются годами, пояснил экономист Ан-
дрей Бархота. Чем дольше инвесторы 
держат средства в акциях, облигациях 
или ИИС, тем стабильнее капитал для 
компаний и государства, что способ-
ствует устойчивому росту экономики.

Ряд российских банков отметил ста-
бильный рост интереса к ИИС-3. Напри-
мер, в ВТБ объём активов на таких сче-
тах за первый квартал 2025 года вырос 
почти втрое, а по сравнению с началом 
прошлого года увеличился более чем 
в 44 раза, сообщил руководитель депар-
тамента брокерского обслуживания 
кредитной организации Андрей Яцков.

В то же время спрос инвесторов 
на ИИС-3 также зависит от динамики 
фондового рынка. Люди менее активно 

открывают счета на фоне его падения, 
которое началось со второго кварта-
ла 2024 года, отметил заместитель ген-
директора по брокерскому бизнесу ФГ 
«Финам» Дмитрий Леснов.

Сделать инструмент ещё более при-
влекательным в глазах инвесторов 
в условиях падающего рынка позволи-
ло бы увеличение суммы выплат выше 

1,4 млн, считает директор по развитию 
ИИС «БКС Мир инвестиций» Артём Ки-
ракосян. По его мнению, это особенно 
актуально с учётом отсутствия лими-
та на пополнение таких счетов.

Однако эксперты выделяют и ряд 
сложностей в страховании ИИС-3. В Рос-
сии до сих пор не было институтов за-
щиты средств инвесторов на рынке 
ценных бумаг и иных активов, за исклю-
чением банковских вкладов, подчеркну-
ла ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова.

Защита средств на ИИС может вы-
звать повышение цен на брокерские ус-
луги, потому что компаниям придётся 
делать взносы в фонд страхования, счи-
тает Андрей Бархота. По его мнению, 
на горизонте шести месяцев рост тари-
фов может составить от 10 до 20%.

Кроме того, есть вероятность, что 
многие брокеры не захотят участвовать 
в системе страхования, чтобы не брать 
на себя дополнительные расходы, пред-
упредил эксперт. По его словам, риски 
утраты капитала среди профучастни-
ков этого рынка минимальны.
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« И ХОТЯ СЕЙЧАС 
ОБЩИЙ УРО-
ВЕНЬ ГОСДОЛ-

ГА В РОССИИ ОДИН ИЗ СА-
МЫХ НИЗКИХ В МИРЕ, 
РАСХОДЫ НА ЕГО ОБСЛУ-
ЖИВАНИЕ ВЕЛИКИ —  
ИЗ-ЗА ВЫСОКОЙ КЛЮЧЕ-
ВОЙ СТАВКИ. ЭТО СНИ-
ЖАЕТ ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
ЗАИМСТВОВАНИЙ КАК 
ИНСТРУМЕНТА ПОКРЫ-
ТИЯ ДЕФИЦИТА И СОЗДА-
ЁТ ДОПОЛНИТЕЛЬНУЮ НА-
ГРУЗКУ НА БЮДЖЕТ

В России до сих пор не было институтов защиты 
средств инвесторов на рынке ценных бумаг и иных 
активов, за исключением банковских вкладов

A — При этом большинство 
крупнейших городов Рос-

сии увеличило объёмы стройки  — 
на 10% и более, что привело к рекорд-
ному росту нераспроданных площадей. 
Последнее грозит девелоперам финан-
совыми проблемами, — говорится в ис-
следовании, которое имеется у «Изве-
стий».

Так, согласно документу, рост по-
казателя по соотношению распродан-
ности возводимого жилья к его строи-
тельной готовности был зафиксирован 
только в Москве и Санкт-Петербурге. 
В столице за год он вырос на 1% и в це-
лом составил 95%, а в городе на Неве — 
на 3%, достигнув 92%.

В остальных городах аналитики за-
фиксировали его снижение. Хотя ещё 
для четырёх миллионников оно пока 
не критическое. Так, например, боль-
ше всего уменьшение объёмов рас-
проданности произошло в Нижнем 
Новгороде — на 36%. Однако с учё-
том данных 2024 года этот показатель 
остался на высоком уровне, сократив-
шись с 146 до 110%.

Также пока не вызывает тревоги си-
туация на рынке жилья в Екатеринбур-
ге — сокращение на 25% (с 110 до 85%), 
в Ростове-на-Дону — на 28% (с 113 до 85%) 
и Казани — на 22% (с 105 до 83%).

При этом в зоне риска, согласно ис-
следованию, оказались города, где 
соотношение объёмов распродан-
ности к стройготовности состави-
ло 70 и менее процентов. В их числе 
оказались Волгоград  — за  год ми-
нус 30% (с 100 до 70%), Пермь — ми-
нус 34% (с 103 до 69%), Тюмень — ми-

нус 28% (с 96 до 68%), Самара — минус 
11% (с 76 до 65%), Новосибирск — ми-
нус 27% (с 91 до 64%), Челябинск — ми-
нус 35% (с 98 до 63%), Омск — минус 15% 
(с 76 до 61%), Воронеж — минус 11% (с 68 
до 57%), Уфа — минус 19% (с 75 до 56%), 
Красноярск — минус 32% (с 87 до 55%) 
и Краснодар — минус 25% (с 73 до 48%).

— Непрекращающийся рост объё-
мов строительства в миллионниках 
сопровождается снижением пока-
зателя отношения распроданности 
к стройготовности по всем крупным 
рынкам, за исключением Москвы 
и Санкт-Петербурга (без учёта терри-
торий, административно относящих-
ся к Ленинградской области, там по-
казатель составляет 61%). Если в июне 
2024 года в зоне риска (с показателем 
менее 70%) у нас находился один город, 
то сегодня мы видим там уже 11 горо-
дов по состоянию на апрель 2025-го, 
и эта тенденция носит явный негатив-
ный характер, — сообщил «Известиям» 
руководитель аналитического центра 
«Движение.ру» Ян Гравшин.

Он также пояснил: отношение рас-
проданности возводимого жилья 
к его стройготовности показывает, 
успевают ли девелоперы продавать 
квартиры для минимизации затрат 
на обслуживание проектного финан-
сирования. Так, например, госкорпора-
ция «Дом.РФ» считает нормальным для 
рынка отношение в границах 70–80%.

— Дальнейшее снижение грозит 
тем, что у застройщиков могут воз-
никнуть трудности с погашением дол-
гов по проектному финансированию 
из-за высокой ставки, связанной 

с недостаточным наполнением эскроу-
счетов, — сообщили аналитики.

В конце мая «Известия» писали 
о том, что за апрель этого года про-
дажи жилой недвижимости в Рос-
сии рухнули почти на 40%. Об этом 
говорилось в исследовании консал-
тинговой CORE.XP, аналитики кото-
рой сообщили: тренд на понижение 
сохранится и в следующем месяце. 
Кроме того, в исследовании отмеча-
лось уменьшение на 50% инвестиций 
в строительство жилья — с 179 млрд 

до 90 млрд рублей. Основную массу 
проектов сегодня уже реализует огра-
ниченный круг девелоперов, сообщил 
тогда гендиректор компании Влади-
мир Пинаев.

Хотя проблемы в отрасли почув-
ствовали ещё раньше. Как сообщали 
«Известия» в феврале, ряд компаний 
в регионах стали банкротами или ока-
зались на грани такой процедуры. На-
пример, в Ростове-на-Дону из-за дол-
гов Сбербанку признана банкротом 
СК «Донстрой». В Чувашии банкротом 
была признана 

компания «Регионстрой», а во Влади-
мирской области «Капитал-строй».

Весной некоторые крупнейшие 
девелоперы РФ заявили о снижении 
прибыли за 2024 год. Так, у «Самолёта» 
она упала в три раза, а у «ПИК» — по-
чти вдвое. Руководство обеих компа-
ний рекомендовало акционерам не вы-
плачивать дивиденды за прошлый год.

21 мая президент России Владимир 
Путин поручил правительству и ЦБ 
принять меры для снижения рисков 
банкротств застройщиков. В том чис-
ле разработать временную программу 
субсидирования процентной ставки 
по кредитам, которые предоставляют-
ся девелоперам в рамках реализации 
механизма проектного финансирова-
ния жилищного строительства (пре-
жде всего в малых городах) с плановым 
сроком ввода объектов в эксплуата-
цию в 2026 году. Срок исполнения по-
ручения до 15 июня.

«Известия» направили запрос 
в Минстрой с просьбой прокоммен-
тировать ситуацию в отрасли, а также 
готовность принять меры для её под-
держки.

Действительно, большие остатки 
непроданных квартир в готовых жи-
лых комплексах для многих, в первую 
очередь региональных девелоперов, — 
это явление новое, заявил «Известиям» 
управляющий партнёр и генеральный 
директор «Intermark Городская недви-
жимость» Дмитрий 
Халин.

В Красноярске (на фото) показатель соотношения 
застройки и распроданности квартир за год упал на 32%

на 40%
продажи жилой недвижимости 
в апреле

рухнули
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В связи с отсутствием
A Также компании должны 

будут обеспечивать свя-
зью пятого поколения города, в кото-
рых проживают свыше 100 тыс. жите-
лей: через два года сети должны быть 
запущены не менее чем в десяти из них, 
а к 2035-му — уже в 80.

— Развёртывание сетей связи пя-
того поколения — логичный и необхо-
димый этап технологического разви-
тия. В настоящее время российские 
операторы уже тестируют эту тех-
нологию. График покрытия городов 
сетями 5G ещё обсуждается с пред-
ставителями отрасли и может быть 
скорректирован с учётом практики 
строительства сетей, которая будет 
складываться, — сообщили «Извести-
ям» в Минцифры.

Там отметили: ведомство разраба-
тывает решение, согласно которому 
средства, полученные на аукционах, 
пойдут на поддержку строительства 
операторами — победителями конкур-
сов на 5G.

— Мы находимся в постоянном кон-
такте с российскими производителя-
ми базовых станций, график покры-
тия 5G разрабатывался с учётом этого 
диалога, — добавили в министерстве.

Не исключено, что сначала первым 
городом, в котором появится 5G, бу-
дет Москва, а также города в центре 
страны, например в Поволжье, пола-
гает гендиректор TelecomDaily Денис 
Кусков. По его словам, использовать 
5G в диапазоне 4,8–4,99 ГГц вдоль гра-
ниц РФ проблематично из-за помех. 
Кроме того, он отметил: новое поко-
ление связи планируется разворачи-
вать на отечественном сетевом обо-
рудовании — а его производство пока 
находится в зачаточном состоянии, 
до крупносерийных партий, которы-
ми можно быстро покрывать города-
миллионники, далеко.

По за м ыс л у ГК РЧ, ау к ц ион 
на частоты для 5G должен быть объ-
явлен не позднее четвёртого кварта-
ла 2025 года. О планах его проведе-
ния и намерении выставить на него 
два частотных лота (притом что в РФ 
действует четыре федеральных со-
товых оператора) «Известия» сооб-
щали ещё в начале апреля  — впо-
следствии эти планы подтвердили 
в Минцифры. Тогда же в ведомстве 
сообщили, что в миллионниках ком-
мерческие сети пятого поколения по-
явятся к 2030-му.

В начале июня глава Минцифры 
Максут Шадаев сообщал, что стои-
мость каждого лота составит не менее 
20 млрд рублей. При этом 25% суммы, 
вырученной на аукционах, планиру-
ется вернуть операторам в рамках 
мер поддержки отрасли, отметил он. 
В свою очередь, тогда же четыре круп-
нейшие сотовые компании РФ оцени-
ли свои затраты на развёртывание 
5G-сетей только в Москве примерно 
в 100 млрд рублей.

В t2  считают, что частота 4,8–
4,99 ГГц может использоваться толь-
ко в качестве дополнительной в силу 
ряда ограничений. Доля смартфонов, 
поддерживающих этот диапазон, 
крайне низкая, он не позволяет орга-
низовать эффективное покрытие вну-
три помещений и зданий.

— По нашим оценкам, строитель-
ство ёмкостной сети 5G на этих ча-
стотах в пределах МКАД обойдётся 
в 100 млрд рублей, окупаемость инве-
стиций займёт 20–30 лет. Оптималь-
ным с точки зрения технических 
характеристик и экономики строи-
тельства мы по-прежнему считаем 
диапазон 3,5 ГГц. При этом успешные 
кейсы других стран показывают: раз-
витие сетей 5G требует поддержки 
государства — например, в виде нало-
говых льгот, выделения спектра или 

субсидий на строительство, — отме-
тили в компании.

В МТС, «МегаФоне» и «ВымпелКоме» 
отказались от комментариев по пово-
ду графика покрытия 5G крупнейших 
городов РФ.

Источники «Известий» сходятся 
во мнении: аукцион на частоты 5G 
может стать первым в истории России 
случаем, когда операторы вынуждены 
будут платить деньги — и немалые — 
за выделение диапазонов, необходи-
мых для развития нового поколения 
сотовой связи. Раньше эти частоты 
компании получали на конкурсах.

— Первый аукцион был в 2015 году 
на частоты в полосе 1800 МГц, и ис-
пользовать их можно было как для 
GSM, так и для LTE. При этом LTE-
частотами российские операторы 
обладали с 2011-го, а GSM-частотами — 
с начала 1990-х годов, — напомнил один 
из участников рынка.

Сети 5G, которых пока нет в России, 
уже почти восемь лет работают в дру-
гих странах — США, государствах ЕС 
и Азии, напомнил Денис Кусков. Од-
нако неизвестно, состоится ли запуск 
этих сетей в 2026 году, учитывая край-
не настороженное отношение опера-
торов к диапазону 4,8–4,99 ГГц, доба-
вил он.

Внедрять 5G в России необходимо — 
это позволит разгрузить сети LTE, ре-
шить задачи промышленности и биз-
неса, которые используют всё больше 
автоматизированных устройств, по-
лагает Денис Кусков. Кроме того, без 
развития 5G нельзя перейти к сетям 6G 
и других поколений. При этом некото-
рые эксперты считают, что внедрение 
в РФ 5G будет непростой и очень до-
рогостоящей задачей, а выгоды от ис-
пользования связи нового поколения 
пока неочевидны.

Победителям аукциона крайне 
сложно будет выполнить график по-
крытия городов РФ, считает руково-
дитель проекта Content-Review Сергей 
Половников. По его словам, затраты 
на 5G в городах-миллионниках соста-
вят примерно 1 трлн рублей (при ис-
пользовании частот 4,8–4,99 ГГц). Это 
огромная для операторов сумма, не-
известно ещё, когда и за счёт чего она 
окупится, отметил эксперт.

К тому же операторы должны ис-
пользовать для 5G российское обору-
дование — а когда оно пойдёт в круп-
носерийное производство, непонятно, 
в частности из-за отсутствия в РФ не-
обходимой компонентной базы, до-
бавил он. В целом заявленные планы 
можно будет выполнить, если для на-
чала операторам предпишут покрыть 
не весь город, а хотя бы его централь-
ную часть, около 10% территории, счи-
тает эксперт.

Идти за ориентиром
В Курчатовском институте почтили память академика Велихова —  
какие проекты увековечат имя выдающегося учёного и общественного деятеля

Андрей Коршунов 

В НИЦ «Курчатовский институт» про-
вели мероприятия, посвящённые па-

мяти выдающегося учёного, академика 
Евгения Велихова. Центральным событи-
ем стало открытие мемориальной доски 
на территории Национального исследо-
вательского центра. В мероприятии при-
няли участие министр науки и высшего 
образования Валерий Фальков, помощ-
ник президента Андрей Фурсенко, прези-
дент Российской академии наук Геннадий 
Красников, президент НИЦ «Курчатов-
ский институт» Михаил Ковальчук. Кроме 
того, в рамках вечера памяти выдающе-
гося учёного были объявлены победите-
ли конкурса грантов имени академика. 

В НИЦ «Курчатовский институт» по-
чтили память академика Евгения Ве-
лихова — выдающегося российского 
учёного, общественного деятеля и ор-
ганизатора науки. 

Центральным событием стало откры-
тие мемориальной доски в честь Евгения 
Велихова. В торжественной церемонии 
приняли участие более 200 человек. По-
чётными гостями стали вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко, помощник пре-
зидента РФ Андрей Фурсенко, министр 
науки и высшего образования РФ Вале-
рий Фальков и президент Российской 
академии наук Геннадий Красников.

— Евгений Велихов оставил глубокий 
след в истории науки и технологий XX–
XXI веков. Его работы оказали колос-
сальное влияние как на российскую, 
так и на мировую науку. Такие люди за-
служивают особого уважения и памя-
ти поколений, — рассказал президент 
НИЦ «Курчатовский институт» Миха-
ил Ковальчук.

Он отметил, что новая мемориальная 
доска неслучайно размещена в одном 
ряду с аналогичными памятными зна-
ками, которые посвящены Игорю Кур-
чатову и Анатолию Александрову.

— Нашим институтом руководи-
ли выдающиеся личности, оказавшие 
огромное влияние на историю и стра-
ны, и цивилизации. Это Игорь Курча-
тов — благодаря его таланту и усили-
ям в нашей стране началась атомная 
эра. Это его соратник и преемник Ана-
толий Александров, воплотив-
ший и развивший то, что начал 
Курчатов. И Евгений Велихов, за-
слуги которого — новые подходы 
в атомной энергетике, токамак 
и международный проект ИТЭР, 
суперкомпьютеры, современные вычис-
лительные технологии и многое другое. 
Сегодня мы отдаём дань памяти этому 
великому учёному — третьему в ряду ти-
танов, — подчеркнул Михаил Ковальчук.

Он отметил, что академик стал од-
ним из двух людей, кто был удостоен 
звания Героя Социалистического Тру-
да и Героя Труда Российской Федерации. 
Также он был полным кавалером ордена 
«За заслуги перед Отечеством».

В дальнейшем, добавил Михаил Ко-
вальчук, чтобы увековечить память 
об академике, будут применять и дру-
гие форматы. В частности, его именем 
будет названо одно из новейших россий-
ских судов ледового класса. Вместе с тем 
по поручению президента Владимира 
Путина был учреждён конкурс грантов, 
посвящённый памяти Велихова.

— Евгений Велихов — не только исто-
рическая фигура. Для нас он прежде все-
го ориентир. В частности, он возглавлял 
Курчатовский институт в непростые 
времена, — отметил в своей речи на тор-
жественной церемонии вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко.

Несмотря на это, поделился политик, 
коллектив научной организации всегда 

был впереди, брал на себя самые слож-
ные задачи фундаментальной и приклад-
ной науки и всегда достигал успехов.

— Академик Велихов был выдающим-
ся учёным-физиком. Он умел проводить 
в жизнь масштабные идеи, был полон 
ярких замыслов и планов, смело брал-
ся за ответственные проекты. Эти каче-
ства позволили ему добиться прорывных 
успехов в науке, которой он посвятил 
всю свою жизнь, — в свою очередь, ска-
зал президент РАН Геннадий Красников.

По его словам, труды учёного в обла-
сти физики плазмы и управляемого тер-
моядерного синтеза обеспечили нашей 
стране прочный задел и способствова-
ли развитию ряда научных направлений.

Глава Минобрнауки Валерий Фаль-
ков отметил огромный вклад коллек-
тива Курчатовского института в рабо-
ту с молодёжью.

— Сегодня в российских университе-
тах обучаются порядка 4,5 млн студентов, 
часть из них придут в научные институты, 
кто-то в том числе и в Курчатовский. Важ-
но помнить, что в университетах наряду 
с сильными профессиональными знани-
ями формируется личность — человек, 
который определённым образом отно-
сится к своей стране, понимает её исто-
рию, чётко видит перспективы. И, конеч-
но, на такие примеры, как жизнь Евгения 
Павловича Велихова, важно ориентиро-
вать студентов, будущих учёных и спе-
циалистов, — отметил он.

Второй частью торжеств стал вечер 
памяти Евгения Велихова. Он прошёл 
в Доме учёных им. А.П. Александрова 
НИЦ «Курчатовский институт». В рамках 
концертной программы выступили скри-
пачи-виртуозы Даниил и Никита Бессо-
новы. Кроме того, были представлены 
фрагменты из переизданной книги вос-
поминаний академика. Их читал народ-
ный артист России Александр Олешко.

По окончании концерта были объяв-
лены победители грантов имени акаде-
мика Велихова. В соответствии с поло-
жением конкурса их размер составляет 
50–100 млн рублей. Эти средства полу-
чили проекты, ориентированные на до-
стижение технологического лидерства 
отечественной науки.

Получателем первого гранта стал 
коллектив из Сколковского института 
науки и технологий. Их проект направ-
лен на разработку натрийионных акку-
муляторов с заданными свойствами. Эта 
область сможет стать альтернативой ли-
тийионным накопителям энергии.

Получили поддержку высокотемпе-
ратурные коллекторы, предназначенные 

для отвода элек-
трического тока 
и тепла в микро-
трубчатых твёрдо-
оксидных топлив-
ных элементах. 
Такие устройства 

преобразуют химическую энергию то-
плива (водорода, метана и др.) непосред-
ственно в электричество без процесса 
горения. Грант на исследования полу-
чила команда НИЦ «Топаз».

Третий лот выиграли учёные из НИТУ 
«МИСИС», которые предложили прин-
ципиально новые термоэлектрические 
материалы. Проект позволит запу-
стить в России производство автоном-
ных и надёжных источников электроэ-
нергии с высокой удельной мощностью.

Заключительным проектом ста-
ла разработка Института системного 
программирования им. В.П. Иваннико-
ва РАН. Это проект гетерогенного супер-
компьютера, который совмещает в себе 
разные типы процессоров и технологий.

Как отметил председатель попечи-
тельского совета РНФ, помощник пре-
зидента России Андрей Фурсенко, про-
ектам будет оказана приоритетная 
поддержка. Гранты неслучайно названы 
в честь академика Велихова, поскольку 
он был не только выдающимся учёным, 
но и практиком, который с большой на-
стойчивостью добивался воплощения 
своих идей в жизнь.

Экономика и бизнес Наука

Евгений Павлович Велихов — российский физик, академик РАН. Родился 2 фев-
раля 1935 года. Сыграл значительную роль в развитии термоядерного синтеза, 
физики плазмы, лазерных технологий и других передовых направлений науки. 
В том числе стал одним из главных идеологов и организаторов создания меж-
дународного термоядерного реактора ITER.
Его работы оказали большое влияние как на российскую, так и на мировую на-
уку. В 1985 году Велихову присвоили звание Героя Социалистического Труда, 
а в 2020-м — Героя Труда Российской Федерации. С 1989 по 2015 год возглавлял НИЦ 
«Курчатовский институт», а затем стал его почётным президентом. Помимо это-
го Евгений Велихов занимал пост вице-президента Академии наук СССР (1978–
1991), а затем Российской академии наук (1991–1996). Умер 5 декабря 2024 года.

Справка «Известий»

« СТРОИТЕЛЬ-

СТВО ЁМКОСТ-

НОЙ СЕТИ 5G 

НА ЭТИХ ЧАСТОТАХ В ПРЕ-

ДЕЛАХ МКАД ОБОЙДЁТСЯ 

В 100 МЛРД РУБЛЕЙ, ОКУ-

ПАЕМОСТЬ ИНВЕСТИЦИЙ 

ЗАЙМЁТ 20–30 ЛЕТ

Гранты получили проекты, ориентированные на достижение технологического 
лидерства отечественной науки

50–100 млн рублей 
достигают гранты

имени академика Евгения Велихова
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— С момента существования льгот-
ной ипотеки, то есть с 2020 года, спрос 
на жильё был настолько велик, что по-
глощал любые объёмы предложения, 
которые выводились девелоперами 
на рынок и попадали по площади жи-
лья и его цене под эти программы. По-
этому сейчас большие остатки прежде 
всего вызваны тем, что многие реги-
ональные девелоперы рассчитывали 
исключительно на тот спрос, который 
обеспечивала льготная ипотека, — по-
яснил эксперт.

По его словам, Москва и Петербург 
оказались в лучшем положении неслу-
чайно, поскольку они превратились 
в общероссийские рынки, куда едут 
покупатели с живыми деньгами со всей 
страны, что позволяет более динамич-
но продавать построенное жильё.

— В других же городах, как правило, 
спрос локальный, и без льготной ипо-
теки найти альтернативных покупате-
лей очень сложно. В итоге, когда доля 
нераспроданных квартир становится 
очень большой, у девелопера иногда 
возникают серьёзные сложности даже 
для того, чтобы рассчитаться за про-
ектное финансирование по уже возве-
дённым объектам, а после завершения 
стройки может оставаться существен-

ный долг перед банками, — пояснил 
представитель отрасли.
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Фатальная прошивка
Российских пользователей Nintendo Switch 2 кидают 
на деньги под предлогом разблокировки аккаунта

Антон Белый

В России мошенники начали про-
давать нелегальные услуги для 

Nintendo Switch 2. Они предлагают 
за деньги получить доступ к голосово-
му чату GameChat, уникальной функции 
консоли, а также аккаунты с предуста-
новленными играми или даже старую 
приставку под видом новинки. О том, 
почему авторизация номера телефо-
на от абонента из другой страны может 
быть опасна, — в материале «Известий».

Популярность Nintendo Switch 2 
привлекает мошенников, и среди 
специалистов по прошивке первого 
поколения консоли появилась функ-
ция разблокировки голосового чата 
GameChat. Ранее «Известия» сообща-
ли о недоступных россиянам функци-
ях Switch 2. Но как выяснилось, часть 
ограничений можно обойти сменой 
региона без верификации — Nintendo 
не наказывает за это, отметил эксперт 
по видеоиграм Иван Калмыков.

Од н а ко в а ж н а я фу н к ц и я  — 
GameChat — остаётся недоступной 
даже при смене региона: она тре-
бует подтверждения телефона, при 
этом номера с российским кодом 
+7 или виртуальным +888 запреще-
ны. В нашей стране она не работа-
ет не из-за санкций, а потому что 
Nintendo не может выполнять тре-
бования российского законодатель-
ства, связанные с ограничениями 
по звонкам в мессенджерах и прило-
жениях IP-телефонии, сообщил «Изве-
стиям» генеральный директор компа-

нии — импортёра видеоигр и консолей 
«Ачивка» Яша Хаддажи.

В неофициальных магазинах, спе-
циализирующихся на чиповке пер-
вого поколения Switch, предлагает-
ся платная верификация номера для 
использования GameChat. При этом 
на один номер (например, в Слова-
кии) можно зарегистрировать не-
скольких геймеров, чем пользуются 
мошенники.

— Nintendo отслеживает подозри-
тельную активность (множествен-
ные аккаунты с одного IP, VPN, серые 
платежи). При проверке жалоб анали-
зируются голосовые сессии, что мо-
жет привести к блокировке аккаун-
та, — отметил основатель российской 
компании «Интернет-Розыск», руко-
водитель департамента информаци-
онно-аналитических исследований 
компании T.Hunter Игорь Бедеров. — 
Краткосрочно «умельцы» обходят 
блокировки, но в долгосрочной пер-
спективе Nintendo внедряет аппарат-
ные баны консоли и улучшает детек-
цию чипов.

Nintendo уже смогла установить 
новый исторический рекорд по про-
дажам консолей — за первые 24 часа 
после запуска Switch 2 было реализо-
вано более 3 млн устройств. В РФ про-
дажи консоли в торговых сетях нача-
лись 10 июня, через пять дней после 
мирового старта. Но это не помешало 
мошенникам придумать первые схе-
мы обмана пользователей, отметил 
преподаватель кафедры киберспорта 
факультета игровой индустрии и ки-
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Завод «Ромодановосахар» расположен 
в 700 метрах от реки Инсар

Специалисты взяли пробы из трубы со стоками мясокомбината «Оброченский»

Подсчёты во сне
Обвиняемый в обмане космонавта Михаила Тюрина признал вину —  
телефонные мошенники вынудили Героя России перевести им более 10 млн рублей

Антонина Матвеева, Елена Балаян

Ф игурант уголовного дела о мошен-
ничестве в отношении космонавта 

Михаила Тюрина Ян Максимов заклю-
чил досудебное соглашение со след-
ствием и признал вину. В 2023 году пре-
ступники вынудили Тюрина перевести 
на якобы безопасный счёт накоплен-
ные им средства, потом взять два кре-
дита и эти деньги тоже переправить 
им. Случай Героя России — достаточно 
стандартный: злоумышленники исполь-
зуют методы так называемой социаль-
ной инженерии, манипулируя жертвой 
и вынуждая её полностью доверять им. 
В распоряжении «Известий» оказалась 
запись переговоров таких мошенников 
друг с другом. Какие схемы они исполь-
зуют и как следствие вычислило фигу-
рантов дела Михаила Тюрина — в мате-
риале «Известий».

Ян Максимов, фигурант уголов-
ного дела о мошенничестве в отно-
шении космонавта Михаила Тюрина, 
признал вину и заключил досудеб-
ное соглашение. Об этом было объ-
явлено в ходе судебного заседания 
в Пушкинском городском суде Под-
московья, которое прошло 10 июня. 
В мошеннической схеме Максимов 
отвечал за вербовку дропов и от-
крытие ими банковских счетов, че-
рез которые впоследствии выводи-
лись похищенные деньги. Суд перенёс 
оглашение приговора в отношении 
него на более поздний срок.

В декабре 2023-го Михаилу Тюрину 
поступило сообщение — якобы от быв-
шего коллеги — с просьбой связаться 
с руководителем «Роскосмоса». В нём 
говорилось, что глава ведомства ни-
как не может дозвониться до него. От-
крыв историю звонков, Михаил Тюрин 
увидел, что ему действительно зво-
нил некий абонент, на аватаре кото-
рого была соответствующая «леген-
де» фотография. Бывший космонавт 
поверил, связался с мошенниками, ко-
торые и сообщили ему, что серверы 
«Роскосмоса» взломали, личные дан-
ные утекли.

Далее Михаила Тюрина попросили 
связаться с «сотрудниками Центро-
банка и силовых структур». В личные 
сообщения ему также была отправ-
лена аудиозапись, на которой яко-
бы слышен голос злоумышленни-
ков, которые собирались снять все 
деньги с его счетов и забрать недви-

жимость. Это окончательно убедило 
пострадавшего в том, что в отноше-
нии него происходят мошеннические 
действия.

После этого Тюрину пришло ещё 
несколько сообщений — от показа-
тельно подозрительных пользовате-
лей, после чего он и начал «сотрудни-
чать» с мошенниками, выдававшими 
себя за представителей ЦБ: по их на-
водкам он снимал свои накопления 
из банков, объясняя там, что намерен 
купить автомобиль.

Далее он переводил средства 
на счета, привязанные к сторонним 
сим-картам. Так Михаил Тюрин пе-
речислил на счёт аферистов около 
4 млн рублей. Затем те вынудили его 
взять несколько кредитов на сумму 
около 6 млн, обналичить и перевести 
на их счета.

После этого банковские кар-
ты Михаила Тюрина заблокировали 
из-за проведения подозрительных опе-
раций. Аферисты под видом госслужа-
щих пообещали разобраться в ситуа-
ции, но в дальнейшем на звонки уже 
не отвечали.

Дело Яна Максимова, после того как 
он признал вину и заключил досудеб-
ное соглашение, выделено в отдельное 
производство, сообщила начальник 
отдела взаимодействия со средства-
ми массовой информации прокурату-
ры Московской области Екатерина Ко-
роткова.

В распоряжении «Известий» оказа-
лась запись перехваченного разгово-
ра неизвестных мошенников, который 
они ведут друг с другом по телефону. 

Она не относится к делу Михаила Тю-
рина, но из неё видно, как работают 
злоумышленники.

По стилю разговор напоминает 
обычную офисную планёрку: подчи-
нённый обращается к своему куратору 
на «вы», называет уважительно Нико-
лаичем и отчитывается о проделанной 
работе. Николаич называет молодо-
го «работника» Колей, упрекает в без-
действии и ставит дедлайны для ис-
правления.

В разговоре Коля жалуется Никола-
ичу на блокировки переводов, которые 
они пытаются провести с финансами 
жертв. Называет трансакцию транзой, 
а блокировку — блоком.

— Николаич, у нас опять беда, опять 
блоки летят, — обратился к шефу Коля. — 
По последним спискам (потенциаль-
ных жертв. — «Известия») всё не очень, 
с большинством ничего не получается. 
Операции не проходят, и, я думаю, это 
связано с ЦБ и мусорами.

— Блин, Коля, надоели эти оправ-
дания, мне такая работа не нужна, — 
злится шеф. — Почему у вас фигня 
какая-то постоянно, почему не сделать 
всё по уму? Можно же сесть и подумать, 
как обойти эти блоки от Центрального 
банка! Вы же [ничего] для этого не сде-
лали. Коля, за что ты бабки получаешь, 
объясни мне?

Далее Коля пытается оправдаться 
и говорит, что его группа делает всё 
точно так же, как и остальные груп-
пы. Но блок всё равно «прилетает» те-
перь после каждой трансакции, из чего 
он и его коллеги сделали вывод, что ЦБ 
плотно за это взялся.

— Может, это проблема подстав-
ных, на которых мы деньги пытаем-
ся перевести? — пытается найти вы-
ход Коля.

— Коль, не беси меня, с этим у нас 
всё на мази, ты думаешь не в том на-
правлении,  — не сдаётся Никола-
ич. — Думай, как обойти эти блоки 
от Центрального банка. У тебя неде-
ля, ты меня понял? Будете [бездель-
ничать], я вас уволю.

Далее мошенники называют фа-
милии реальных жертв, у которых 
они пытались списать личные сбере-
жения и оформить на их имя кредиты, 
но банк не дал им это сделать. В разго-
воре Коля диктует Николаичу номера 
их телефонов.

Зашла речь и о мерах безопасно-
сти: Николаич рассказал Коле исто-
рию о том, как полиция недавно 
взяла некоего Саню Киевского, ко-
торый работал вместе со своей груп-
пой из дома. Он попросил собесед-
ника не работать из дома, а перейти 
на другой режим «удалённой» рабо-
ты — «из подвала».

Также он просит «предупредить па-
цанов», чтобы те перешли на кнопоч-
ные телефоны и каждую неделю ме-
няли номера.
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Михаил Тюрин трижды прини-
мал участие в космических экс-
педициях. В общей сложности 
он налетал 532 дня 2 часа 51 ми-
нуту 11 секунд и выполнил пять 
выходов в открытый космос. 
В 2023 году космонавту присво-
или звание Героя России. Так-
же он был удостоен почётного 
звания «Лётчик-космонавт Рос-
сийской Федерации». За вклад 
в развитие российской космо-
навтики награждён орденом 
«За заслуги перед Отечеством» 
III степени.

Справка «Известий»

Один из сотрудников мясокомбината «Оброчен-
ский» бросился на съёмочную группу «Известий», 
пытаясь повредить оборудование. Директора 
предприятия Владимира Нужнова в его кабинете 
не оказалось. Сбежал от наших корреспондентов 
и гендиректор «Ромодановосахара» Александр 
Атласов

Отбросы — в общество
Как предприятия экс-главы Мордовии вредят экологии — заводы, связанные с семьёй Николая Меркушкина, 
заподозрили в сбросах в реки неочищенных сточных вод

A На предприятие наложено 
административное взыска-

ние по статье КоАП РФ о несоблюдении 
экологических требований.

«Виновное должностное лицо и за-
конный представитель юридического 
лица извещены о необходимости явки 
для присутствия при составлении про-
токола об административном право-
нарушении», — сообщили в ведомстве.

Сейчас минлесхоз продолжает про-
верять предприятие по требованию 
прокуратуры.

Местный житель Наим Нугаев вме-
сте с детьми и внуками живёт по со-
седству.

— Режут животных. И всё это г**** 
туда, в речку, течёт! — эмоционально 
поделился он с «Известиями».

Второй завод — «Ромодановоса-
хар», аффилированный с Никола-
ем Меркушкиным, — стоит букваль-
но метрах в 700 от реки Инсар. Через 
заболоченную местность, издающую 
специфический едкий запах, тянется 
труба. Предположительно, предпри-
ятие тоже сбрасывает неочищенные 
сточные воды в Инсар, отметили в мин-
лесхозе Мордовии.

«14 мая 2025 года в рамках провер-
ки осуществлён осмотр официально-
го места сброса сточных вод ООО “Ро-
модановосахар”. Зафиксирован сброс, 
предположительно, неочищенных 
сточных вод в реку Инсар. Сточные 
воды имели специфический резкий 
запах канализационных стоков, мут-

ный цвет. Очевидно отсутствие необ-
ходимой очистки», — сказано в ответе 
на запрос «Известий».

23 мая специалисты мордовского фи-
лиала Центра лабораторного анализа 
и технических измерений по Приволж-
скому федеральному округу отобра-
ли пробы воды в четырёх точках реки 
Инсар. Исследование показало пре-
вышение предельно допустимых кон-
центраций загрязнений. Уровень причи-
нённого ущерба пока устанавливается.

«В рамках осмотра выявлены нару-
шения требований законодательства 
в области охраны окружающей сре-
ды и водного законодательства Рос-
сийской Федерации», — подвели итог 
в Минлесхозе.

На самих предприятиях общаться 
с корреспондентами «Известий» от-
казались. Один из сотрудников мясо-
комбината «Оброченский» бросился 
на съёмочную группу «Известий», пы-
таясь повредить оборудование. Дирек-
тора предприятия Владимира Нужно-
ва в его кабинете не оказалось. Сбежал 

от наших корреспондентов и гендирек-
тор «Ромодановосахара» Александр Ат-
ласов.

В Росприроднадзоре по Нижего-
родской области и Республике Мор-
довия на запрос «Известий» сообщи-
ли, что по результатам проведённых 
выездных обследований установлено: 
реки Татар-Велень-Лей и Инсар, кото-
рые впадают в Алатырь, влияют на ка-
чество воды в ней.

«13 мая 2025 года было зафикси-
ровано, что природная вода в реке 
Татар-Велень-Лей в месте впадения 
в реку Алатырь мутного серого цвета 
и имеет гнилостный запах, характер-
ный для канализационных вод. Также 
в воде установлены превышения кон-
центрации вредных веществ — желе-
за, марганца, меди, стронция, фосфат-
иона и других», — говорится в ответе.

Вода в Инсаре в месте впадения 
в Алатырь также имеет «слабый гни-
лостный запах». А показатели загряз-
няющих веществ — железа, марган-
ца, меди, нефтепродуктов и стронция 

по результатам испытаний проб даже 
выше, чем в реке Татар-Велень-Лей.

В ходе второго обследования 29 мая 
было зафиксировано: вода в Татар-
Велень-Лей чёрного цвета, имеет «по-
сторонний гнилостный запах, харак-
терный для канализационных вод». 
Превышены предельные концентра-
ции почти десятка вредных веществ.

В реке Алатырь, в месте, где в неё 
впадает Инсар, вода оказалась крас-
но-коричневого цвета, а концентра-
ция марганца и стронция здесь выше, 
чем в месте впадения в Алатырь реки 
Татар-Велень-Лей.

В ведомстве отметили: «Крупней-
шим предприятием, осуществляю-
щим сброс стоков в реку Инсар, явля-
ется ООО “Ромодановосахар”». Однако 
от окончательных выводов предло-
жили воздержаться до завершения 
проверок.

Это не первый случай загрязнения 
реки со стороны «Ромодановосахара». 
В феврале 2025 года арбитражный 
суд Мордовии постановил взыскать 
с предприятия 1,3 млн рублей в поль-
зу Росприроднадзора.

В «Ромодановосахаре» на запрос 
«Известий» ответили, что «сезон пе-

реработки сахарной свёклы окончен, 
всё оборудование остановлено и за-
консервировано, выбросы и сбросы 
у предприятия отсутствуют».

«Проверка на данный момент 
не окончена, с результатами провер-
ки не ознакомлены, обвинения в нару-
шении экологического законодатель-
ства не предъявлены», — говорится 
в ответе.

Бенефициаром ООО «Ромоданово-
сахар» является Александр Никола-
евич Меркушкин, сын Николая Мер-
кушкина, следует из данных базы 
СПАРК. Предприятие зарегистриро-
вано в апреле 2005 года. Доход за 2024-
й составил 12 млрд рублей, чистая 
прибыль — 1,3 млрд. Александру Мер-
кушкину принадлежат 64% акций 
предприятия.

Гендиректор мясокомбината «Обро-
ченский» Владимир Нужнов руководит 
ещё одним предприятием в Мордовии — 
ООО «Агропромсервис», бенефициа-
ром которого также является Алек-
сандр Меркушкин.

В 2021 году «Агропромсервис» был 
совладельцем «Оброченского». Далее 
и вплоть до настоящего времени мя-
сокомбинат данных о своих совладель-
цах не раскрывал. За последние пять 
лет комбинат выступал ответчиком 
по судебным делам на общую сумму 
1,6 млрд рублей.

Мясокомбинат «Оброченский» заре-
гистрирован в июле 2014 года. По ито-
гам 2024-го компания была убыточна: 
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берспорта университета «Синергия» 
Вадим Коваленко.

— После старта продаж Switch 2 
на сером рынке появились услуги 
по обходу запретов. Речь идёт о про-
даже верификации иностранных но-
меров (польских, чешских) через нео-
фициальные магазины, об обещаниях 
прошивки или чипования консоли для 
доступа к пиратскому контенту или 
заблокированным функциям, а также 
о продаже региональных аккаунтов 
с привязкой к другим странам. Фор-
мально это нарушает пользователь-
ское соглашение Nintendo, — расска-
зал он.

Если компания обнаружит массо-
вое использование одного номера для 
аккаунтов, она может банить такие за-
писи за нарушение правил. В долго-
срочной перспективе Nintendo может 
ужесточить политику, запрещая сме-
ну региона или требуя подтверждения 
резидентства (как это делает Steam), 
добавил эксперт. По его словам, поку-
патели серых услуг для обхода огра-
ничений рискуют не только потерять 
деньги, но и получить бан аккаунта.

Компания ужесточает свою поли-
тику: за пиратское ПО, читы или не-
авторизованные прошивки консоль 
блокируется навсегда. Аккаунты, при-
вязанные к мошенническим платежам, 
также блокируются без объяснений, 
добавил эксперт по видеоиграм Иван 
Калмыков.

— Среди рисков есть и продажа «ве-
рифицированных» аккаунтов других 
регионов (Польша, Словакия, Чехия). 
Продавцы обещают доступ к заблоки-
рованным функциям, но часто не вы-
полняют условия. Кроме того, на не-
которых маркетплейсах можно найти 
объявления о продаже Switch 1, которую 
выдают за новое поколение, используя 
написание Switch v2, — рассказал он.

Он добавил, что в Switch 2 исполь-
зуется беспрецедентная защита 

от взломов — при любой попытке вза-
имодействия с прошивкой консоль 
блокируется и превращается в кирпич, 
чтобы не дать возможность хакерам 
найти уязвимости, создать пиратскую 
прошивку и тем самым лишить компа-
нию доходов с продажи игр. Взломать 
консоль пока никому не удалось, резю-
мировал эксперт.

— Если пользователь вводит чужой 
номер для обхода ограничений сер-
виса, это может быть расценено как 
обман (представление себя как вла-
дельца номера). Передача доступа к ак-
каунту через номер телефона в другой 
стране фиксируется в РФ как мошен-
ничество, — уточнил Игорь Бедеров.

По мнению управляющего партнё-
ра агентства цифровых коммуника-
ций Heads’made Ярослава Мешалкина, 
борьба с использованием обходных 
сервисов и нелегальных с точки зре-
ния Nintendo услуг продолжит уже-
сточаться. Судя по последним мас-
совым блокировкам нелегальных 
аккаунтов со стороны других про-
изводителей, в частности Sony, та-
кой курс на блокировки сохранится, 
и Nintendo, вероятнее всего, присое-
динится к нему.

Нелегальные услуги уже давно до-
ступны для Switch первого поколения 
и теперь добрались до Switch 2, отме-
тил блогер Роман Дорогавцев. По его 
мнению, злоумышленники всегда пы-
тались заработать на тех, кто хочет ку-
пить новый гаджет в числе первых.

— Неясно, зачем тратить в два раза 
больше на консоль и в полтора раза 
больше на игры, если все вводные гово-
рят о рисках. Первое поколение Switch 
предлагает демократичный выбор: 
можно использовать аккаунт любого 
региона, пополнять его из России, по-
купать физические игры и наслаждать-
ся всеми функциями. Если брать вто-
рую консоль, то только с чипом, чтобы 
компенсировать нервы, — сказал дру-
гой блогер на правах анонимности.

В пресс-службе «Яндекс Маркета» 
отметили: активный рост интереса 
к категории «портативные консоли» 
начался в апреле 2025-го, а пик спроса 
пришёлся на май — количество поку-
пок в этот месяц увеличилось на 45% 
в сравнении с предыдущим, наиболее 
высокий спрос зафиксирован в Мо-
скве и Московской области, Санкт-
Петербурге, Краснодарском крае 
и Свердловской области.

Среди рисков есть 
и продажа «верифици-
рованных» аккаунтов. 
Продавцы обещают 
доступ к заблокирован-
ным функциям, но не 
выполняют условия

Общество

ушла в минус на 30 млн рублей по при-
были и на 313 млн — по чистым активам.

Ранее «Известия» уже писали о том, 
что спиртзавод «Кемлянский», принад-
лежащий родственникам Николая 
Меркушкина, загрязняет реку Алатырь 
(протекает в Мордовии, Чувашии и Ни-
жегородской области).

В апреле этого года опасные от-
ходы уже привели к массовой гибе-
ли рыбы в Мордовии. А в мае загряз-
нение распространилось по течению 
реки, и рыба начала гибнуть и в Чува-
шии. В зоне бедствия оказалось 150 км 
прибрежной линии Алатыря, то есть 
половина реки. Весь этот отрезок реки 
весной был усеян мёртвой рыбой, пи-
сали «Известия».

По данным Росприроднадзора 
по Нижегородской области и Респу-
блике Мордовия, сброс в Татар-Велень-
Лей осуществляет и сыродельный 
комбинат «Ичалковский». Он, как 
и «Кемлянский», расположен в Мор-
довии и принадлежит родственникам 
Николая Меркушкина.

Сейчас на «Ичалковском» прохо-
дят проверки, их результаты Мин-
лесхоз планирует направить в про-
куратуру «в целях определения мер 
административного воздействия».

«Уровень причинённого ущерба бу-
дет определён по мере завершения ла-
бораторного анализа всех отобранных 
проб», — говорится в ответе ведомства 
«Известиям».

Надзорные органы проводят про-
верку по факту замора рыбы в реках 
Алатырь, Инсар и Татар-Велень-Лей, 
рассказала «Известиям» замначаль-
ника отдела государственного эколо-
гического надзора и охраны окружа-
ющей среды минлесхоза Мордовии 
Ольга Годяева.

10 июня специалисты отобрали тре-
тью по счёту пробу воды из рек.

Николай Меркушкин
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«Мне предложили сыграть концерт на Северном полюсе»
Пианист Денис Мацуев — о творческих авантюрах, музыке Чайковского вместо гимна  
и своей голограмме на сцене

Сергей Уваров

Н а 2025 год пианист Денис Мацуев 
запланировал 284 концерта. И го-

тов сыграть даже на Северном полю-
се — на ледоколе, с которого будет 
идти трансляция. Но настоящим сча-
стьем считает выход на сцену и вы-
ступление перед публикой. Об этом 
народный артист России рассказал 
«Известиям» в преддверии своего 
50-летия и закрытия фестиваля «Белая 
сирень» в Казани, совпавшего с днём 
рождения музыканта.

На фестивале «Белая сирень» вы сыгра-
ли вместе с Государственным акаде-
мическим симфоническим оркестром 
Республики Татарстан и его худруком 
Александром Сладковским Пятый кон-
церт для фортепиано с оркестром Бет-
ховена. Почему именно его, а не Рах-
манинова, именем которого назван 
фестиваль?

Мне хотелось исполнить про-
изведение, которое появи лось 
в моём репертуаре совсем недав-
но. Давно к нему подбирался, на-
чал разучивать ещё с моим папой. 
К сожалению, он не дожил до премье-
ры — в этом году его не стало. А что 
касается концертов Рахманинова — 
мы их неоднократно играли с моим 
любимым оркестром Татарстана 
и Александром Сладковским. Более 
того, Сладковский — первый дири-
жёр, с которым мы сыграли все кон-
церты Рахманинова подряд за один 
вечер. Это было полтора года назад 
в Китае. Наверное, такого ещё никто 
до нас не делал.

И оркестр, и маэстро — мои дру-
зья, мои соратники, единомышлен-
ники. Я вижу, на какую вершину они 
забрались за эти годы. Счастлив, что 
был соучастником и свидетелем этого 
восхождения. Кстати, сам фестиваль 
мы придумали вместе со Сладковским 
много лет назад и даже привезли сюда 

внука Рахманинова — Александра Бо-
рисовича.

На днях стартует II Международный 
конкурс имени Рахманинова, худо-
жественным руководителем кото-
рого вы выступаете. Каковы ваши 
ожидания? Будет ли расширена геогра-
фия участников по сравнению с про-
шлым годом?

Да, она расширилась значительно. 
И это получилось естественным об-
разом, никто не ставил такой задачи. 
Каждый член жюри, голосуя, не знал, 
за кого проголосовали его коллеги. 
У нас были видеоотборы, записи при-
сылали из самых разных уголков пла-
неты. Только у дирижёров, по-моему, 
было больше 200 заявок. О чём это 
говорит? О том, что имя Рахманино-
ва вне границ. Он икона для миллио-
нов людей во всём мире. Рахманинова 
играют каждый день, как и Чайков-
ского. Так что мы ждём огромного 
нашествия (в хорошем смысле сло-
ва) потрясающих молодых музыкан-
тов из 18 стран. Из Америки, Европы, 
Азии. И ждём открытия новых имён. 
Участники первого конкурса — даже 
те, кто и не прошёл в финал, — проч-
но закрепились на филармониче-
ских сценах не только нашей страны, 
но и всего мира.

Да, лето у вас получается насыщенным.
Это далеко не всё! Не могу не ска-

зать о новом моём детище, которое 
будет проходить в Суздале с 29 июня 
по 5 июля: летний фестиваль в му-
зее-заповеднике. Это место рези-
денции нашего фонда «Новые имена». 
С 1993-го мы каждый год устраиваем 
там летнюю творческую школу, где 
проходят мастер-классы со знамени-
тыми профессорами. И вот теперь ре-
шили провести большой многоднев-
ный опен-эйр.

Могу сказать, что других летних 
фестивалей с такой насыщенной про-
граммой и присутствием таких вы-
дающихся коллективов просто нет. 
Выступят ГАСО имени Светланова, 
Российский национальный молодёж-
ный симфонический оркестр, Вале-
рий Гергиев, Александр Сладковский, 
Аида Гарифуллина, Ильдар Абдраза-
ков, лауреаты конкурсов Рахманино-
ва и Чайковского, знаменитые воспи-
танники фонда «Новые имена» разных 
лет. Там пройдут и большие гала-кон-
церты, и камерная музыка, и джазо-

вые вечера. В общем, на протяжении 
недели всё будет кипеть и бурлить. 
Этого события ждут очень многие, 
за месяц до начала билетов уже прак-
тически не осталось.

Планируете ли к своему юбилею но-
вое турне или какую-то особую акцию?

Моё турне не прекращается уже 
30 лет. Первые большие гастроли у меня 
были в 1994-м, ещё за четыре года 
до конкурса имени Чайковского (на ко-
тором Денис Мацуев занял первое ме-
сто. — «Известия»). В этом году у меня 
284 концерта в России и за рубежом. 
Я не собираюсь специально под юби-
лей что-то делать, менять. Здесь уже на-
столько всё органично!

География ваших гастролей изменилась 
по сравнению с тем, что было несколь-
ко лет назад?

Да, конечно, восточное и южно-
американское направления сей-
час очень мощно развиваются. 
Но и в некоторых странах Европы 
концерты остались. Вдобавок каж-
дый год мы с командой фонда «Новые 
имена» объезжаем минимум 30 реги-
онов России в поисках молодых та-
лантливых музыкантов.

И как ваши впечатления от молодёжи?
Считаю, что это достояние стра-

ны! Многие из них готовые артисты. 
Не по годам зрелые, яркие представи-
тели русской исполнительской шко-
лы. Я в них верю. Удивительные ре-
бята! Иногда даже не понимаешь, как 
им удаётся в этом темпоритме суще-
ствовать. Это поколение всё успевает. 
Оно разностороннее. Дети не только 
занимаются на музыкальных инстру-

ментах, но и ходят в театры, на сим-
фонические концерты. Поражают 
их владение иностранными языка-
ми и компьютерными технологиями, 
удивительное чувство юмора!

А смартфоны, соцсети, тиктоки — не ме-
шают ли они их становлению как про-
фессионалов?

Вы знаете, ребята настолько орга-
нично встроены в эту современную 
среду, что прекрасно осознают все 
её риски и особенности. От соцсетей 
ведь тоже есть польза. А если мы гово-
рим о так называемом развлекатель-
ном контенте — они понимают, что это 
чушь, идиотизм, который постоянно 
всплывает.

Но им же в дальнейшем придётся суще-
ствовать, конкурировать в этой среде.

Мы понимаем, что не можем кон-
курировать с массовым искусством. 
Хотя искусством это нельзя назвать. 
Проблема в том, что в этом контенте 
талантливого мало. Но и в академи-
ческой среде не хватает ярких имён 
молодых композиторов. Вот зачем 
мы делаем на конкурсе Рахманино-
ва ещё и композиторскую дисципли-
ну? Нам нужны новые авторы. Есть 
мнение, что в композиции у нас всё 
закончилось на Шостаковиче. Надо 
признать, небезосновательное сооб-
ражение. Могу судить даже по репер-
туару для фортепиано: да, бывают та-
лантливые произведения, но такого, 
чтобы сразу захотелось побежать его 
разучивать, нет. Но я всё равно опти-
мист в этом отношении. Потому что 
не может быть такого, что в одноча-
сье музыка закончилась. Мы ждём но-
вых открытий.

Но пока вы не видите таких современ-
ных произведений для фортепиано, ко-
торые бы хотелось включить в свой ре-
пертуар?

Понимаете, у меня в репертуаре 
ещё нет — вы будете смеяться — кон-
церта Шумана, Первого концерта Шо-
пена, Третьего концерта Бартока, мно-
гих концертов Моцарта. Я хочу пока 
вот это разучить. Но бывает такое, что 
вдруг услышишь что-то гениальное — 
и понимаешь, что обязательно дол-
жен сыграть. Так произошло, скажем, 
с концертом Кшиштофа Пендерецко-
го, великого композитора, который, 
к сожалению, умер пять лет назад. Ещё 
могу назвать Родиона Константино-
вича Щедрина — он, к счастью, жив 
(дай Бог ему здоровья!), мы постоян-
но на связи, поддерживаем отноше-
ния. Я играл два его фортепианных 
концерта, они прочно в моём репер-
туаре. Это тоже современная музыка, 
хотя он уже классик.

Среди молодых есть замечательные 
композиторы. Но я всё жду этого фор-
тепианного концерта, который сам за-
хочу сыграть.

У вас есть какая-то творческая меч-
та? Может быть, вы хотите сыграть 
в каком-то необычном месте — на Эве-
ресте, например?

Мне тут предложили сыграть кон-
церт на Северном полюсе. Туда каж-
дый июль или август ходит ледо-
кол, есть техническая возможность 
взять с собой рояль и сделать транс-
ляцию. Нужно дней десять на экспе-
дицию.

Ну и как, согласитесь?
А почему нет? Я человек лёгкий 

на подъём. Был бы рояль и на чём си-
деть.
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« МОЁ ТУРНЕ 

НЕ ПРЕКРАЩА-

ЕТСЯ УЖЕ 30 ЛЕТ. 

ПЕРВЫЕ БОЛЬШИЕ ГАСТРО-

ЛИ У МЕНЯ БЫЛИ В 1994-М, 

ЕЩЁ ЗА ЧЕТЫРЕ ГОДА ДО 

КОНКУРСА ИМЕНИ ЧАЙ-

КОВСКОГО. В ЭТОМ ГОДУ 

У МЕНЯ 284 КОНЦЕРТА 

В РОССИИ И ЗА РУБЕЖОМ

В Москве назвали лучшие сериалы по версии «ТЭФИ-2025»

Н ациональная премия «ТЭФИ-2025», присуждаемая за высшие 
достижения в области телевизионных искусств, заверши-

лась в Москве. Церемония награждения в категории «Сери-
алы» прошла 10 июня в The Carlton Moscow. Рекордсменом 
по количеству номинаций стала криминальная драма «НМГ 
Студии» «Слово пацана. Кровь на асфальте». Проект полу-
чил четыре «ТЭФИ» из 11 возможных: «Драматический се-
риал», «Сценарист сериала», «Продюсер сериала», «Режиссёр 
сериала». В номинации «Телефильм или мини-сериал» победил 
многосерийный фильм «Без права на любовь».

Награду в категории «Лучший актёр второго плана» посмертно вручи-
ли Роману Мадянову за роль в сериале «Союз спасения». Актёра не ста-
ло в сентябре 2024 года. Среди других лауреатов — «Плевако» («Лучший 
исторический сериал»), «Последний богатырь. Наследие» («Лучший ко-
медийный сериал») и другие.

За победу сразу в пяти номинациях боролся проект РЕН ТВ — детектив 
«Банда “ЗИГ ЗАГ”». Его события разворачиваются в блокадном Ленинграде зи-
мой 1941 года. В самое страшное голодное время в городе начинает орудо-
вать группировка «ЗИГ ЗАГ», участники которой подделывают продоволь-
ственные карточки и наживаются на страданиях людей.

— Номинация на «ТЭФИ» — это большая ответственность для меня 
и большой вызов, потому что здесь представлены действитель-
но лучшие сериалы. И то, что наш фильм «Банда “ЗИГ ЗАГ”» по-

пал в номинацию, — это для меня уже большой знак. Почему это произо-
шло? Во-первых, затронута историческая тема, которая ранее не была 

раскрыта. В этом фильме есть познавательная составляющая о ма-
лоизвестных страницах нашей истории. Во-вторых, это прекрас-

ный сценарий, где разработаны мощные персонажи, фигу-
ры. Между ними столкновение, которое вызывает искру. 
И потом, все, кто участвовал в производстве, вложили 
туда огромный труд, чтобы сделать это качественно и ин-
тересно. Была мощная поддержка, которую я ощущал 

на площадке. Наверное, это передалось на экран, — сказал 
«Известиям» режиссёр «Банды “ЗИГ ЗАГ”» Виталий Воробьёв. 

Ещё один проект телеканала, который был номиниро-
ван на «ТЭФИ» в этом году, — городское фэнтези «Библиотекарь» 

по мотивам одноимённого романа Михаила Елизарова, получив-
шего в 2008 году литературную премию «Русский Букер». На экра-

не разворачивается эпическая битва добра и зла в духе «Хроник 
Нарнии» и «Игры престолов». Актёр-неудачник Алексей Вязин-
цев едет в родной город убитого при загадочных обстоятель-
ствах отца, чтобы продать его квартиру, но оказывается по-

свящён в тайное сообщество. Его адепты готовы убивать 
конкурентов в борьбе за книги давно забытого советско-
го писателя Громова, которые дарят своему обладателю 

сверхчеловеческие способности.
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Армейская перестановка

Игорь Рабинер

Спортивный журналист 

Н иколич всё-таки ушёл из ЦСКА 
в АЕК. Несмотря на сыпавшую-

ся в последние дни информацию, что 
всё уже решено, я до официальной но-
вости из клуба думал, что серб играет 
на повышение, агенты химичат и в ито-
ге они получат своё — Марко останется. 
Максим Орешкин вроде как в эти дни 
пытался повернуть процесс вспять. 
Но Хавьер Рибалта борьбу за тренера 
выиграл: Николич продолжит карье-
ру в АЕК, а армейцы активизировали 
поиск замены. Основные кандидаты, 
по данным СМИ, — Марцел Личка, не-
давно уволенный из «Динамо», а так-
же Матиас Альмейда — бывший глав-
ный тренер АЕК.

Тем, кто сей-
час напирает на ев-
рокубки, которые 
ждут греческий клуб, 
и это, мол, так вдох-
новило Николича, со-
общаю: речь не о Лиге 
чемпионов и даже 
не о Лиге Европы, 
а о квалификации Лиги 
конференций — нижайшем из этих 
самых еврокубков. Ради такого ни-
кто никуда не срывается.

И пусть мне тогда кто-то отве-
тит на главный вопрос: если Мар-
ко так хотел в еврокубки, даже са-
мые убогие, что аж кушать не мог, 
зачем он прошлым летом, когда Рос-
сия уже два с половиной года была 
отлучена от международных турни-
ров, подписал контракт с ЦСКА, са-
мым подсанкционным из всех рос-
сийских футбольных клубов? Где тут 
хоть какая-то логика, кроме той, что 
в Греции его ждут жирный контракт 
на €2 млн и хорошо знакомый спор-

тивный директор, с которым можно... 
Впрочем, стоп, дальше мысль разви-
вать не буду.

Сам Николич, правда, в обраще-
нии к болельщикам ЦСКА, которым 
сейчас остаётся только посочувство-
вать, утверждает, что уходит «по лич-
ным причинам». Но единожды со-
врамши... За пять дней до того, как 
объявить клубу о своём решении, 
он в раздевалке после Кубка обещал 
команде в следующем сезоне бить-
ся за чемпионство. И никому в голо-
ву не могло прийти, что это блеф. Ему 
бы играть в Больших и Малых! Но по-
сле лжи про борьбу за чемпионство 
я не верю и словам про личные при-
чины.

Марко провёл не хорошую, а ве-
ликолепную тренерскую работу 
в ЦСКА зимой-весной. Просто об-
разцовую. Имея весьма ограничен-
ную обойму игроков и получив зи-
мой минимальное подкрепление, 
он перестроил тактическую модель 
и ромбом поставил в тупик абсо-
лютно всех. Он не потерпел больше 
ни одного поражения в чемпионате, 
по делу обыграл будущего чемпио-
на, на 0:2 от чемпиона действующего 
в первом финале «Пути РПЛ» ответил 
победой в ответном и по итогам двух 
встреч прокачал Кисляка и другую 
молодёжь (Глебова, Абдулкадырова), 
взял Кубок и положил в него медали. 

Лучше, чем Николич 
весной, сработать 
было невозможно.

Любопытно: если 
он снова захочет зай-

ти на российский ры-
нок, сначала в послед-
ний момент предпочтя 
Ближний Восток «Ди-
намо», а затем посту-

пив так с ЦСКА, что захотят пропи-
сать в контракте потенциальные 
работодатели? Что тогда переве-
сит — уважение к тренерскому уров-
ню Николича или страх, что он в лю-
бой момент может снова повестись 
на предложение и ТАК кинуть?

Спорт

Театр одного нападающего 
Как Россия победила в гостях Белоруссию —  
игрок «Динамо» Ярослав Гладышев сделал покер в Минске

Алексей Фомин

С борная России по футболу крупно 
выиграла выездной товарищеский 

матч у Белоруссии. Во вторник вече-
ром на новом стадионе в Минске наша 
команда взяла верх со счётом 4:1 — все 
четыре мяча в составе россиян забил на-
падающий Ярослав Гладышев.

Год и два дня составил интервал 
между матчами в Минске. Но места 
действия были разные. 8 июня 2024 года 
наша сборная выиграла со счётом 
4:0 на национальном олимпийском 
стадионе «Динамо», построенном ещё 
в советское время и принимавшем не-
сколько матчей Олимпиады-80.

С тех пор эта арена вместимостью 
22 тыс. зрителей проходила рекон-
струкцию и не выглядит устаревшей, 

но всё-таки определённые признаки 
олдскула в ней наблюдаются — беговые 
легкоатлетические дорожки вокруг 
поля, которых уже нет почти ни на од-
ном подобном объекте, построенном 
в XXI веке.

А к лету 2025 года в Минске постро-
или Национальный футбольный стади-
он. Это произошло при помощи Китай-
ской Народной Республики, которая 
приняла самое непосредственное уча-
стие в проектировании объекта и ин-
вестировала в него. Неслучайно 7 июня 
на церемонии открытия арены прези-
дент Белоруссии Александр Лукашен-
ко несколько раз поблагодарил китай-
ских партнёров за такой подарок.

Новый стадион — чисто футбольный, 
без беговых дорожек. Он вмещает бо-
лее 33 тыс. зрителей и сделан по по-

следним стандартам УЕФА, получив 
от футбольной организации четвёр-
тую категорию, что даёт право прини-
мать матчи финальных стадий чемпио-
натов мира и Европы, Лиги чемпионов, 
Лиги Европы и Суперкубка УЕФА.

В отличие от национального олим-
пийского стадиона «Динамо», находя-
щегося недалеко от железнодорожного 
вокзала Минска, новая арена располо-
жена гораздо дальше, что делает её чуть 
менее удобной для приезжих болель-
щиков, но при наличии рядом метро 
больших проблем это не доставляет.

Местная публика, игроки и трене-
ры сборной Белоруссии, а также ру-
ководители футбольной федерации 
и спортивные чиновники с особым 
нетерпением ждали первого матча 
на Национальном футбольном стади-
оне. И он состоялся 10 июня, когда при-
ехала наша сборная.

Накануне выезда нашей команды 
в Минск её расположение покинул вра-
тарь Матвей Сафонов, сыгравший в пят-
ничном домашнем матче с Нигерией 
(1:1). Вскоре он прибыл в свой клуб ПСЖ, 
с которым вылетел в США на предстоя-
щий клубный чемпионат мира.

Его место в воротах на игру с Бе-
лоруссией занял Андрей Лунёв. Так-
же из участников матча с Нигерией 
до Минска не доехали Алексей Батра-

ков, Максим Глушенков, Максим Оси-
пенко и Данил Круговой — у всех были 
микроповреждения, и главный тренер 
сборной России Валерий Карпин решил 
не рисковать их здоровьем.

В стартовом составе на матч с Бело-
руссией вышел защитник ЦСКА Джама-
лутдин Абдулкадыров — это был его де-
бютный матч за национальную команду. 
Он отыграл целый тайм и в перерыве 
был заменён на Турпал-Али Ибишева, 
который впервые сыграл за сборную 
ещё в марте против Гренады.

Но главным героем встречи быстро 
стал Ярослав Гладышев, забивший три 
мяча в течение первых 33 минут матча. 
Ещё никто в сборной России не делал 
столь быстрого хет-трика, как напада-
ющий московского «Динамо». Нельзя 
сказать, что белорусы не оказывали се-
рьёзного сопротивления.

Они несколько раз устраивали не-
плохие атаки, но до перерыва это 
ни к чему не привело. Во втором тайме 
на 51-й минуте Гладышев забил свой 
четвёртый мяч. Тут же хозяева всё-таки 
смогли сократить разрыв в счёте — от-
личился Вадим Пигас. В оставшееся 
время голов больше не было. Россия 
снова разгромила Белоруссию и в сле-
дующий раз сыграет товарищеский 
матч не раньше осени. Среди возмож-
ных соперников — Иран и Аргентина.

МНЕНИЕ

Мело Тримбл (в центре) вошёл в историю Лиги ВТБ как человек,  
который выиграл награду MVP плей-офф два раза подряд

Марцел Личка Матиас Альмейда

Марко Николич
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«Экономика и бизнес»

«Мело — любимый игрок моей мамы, он не продаётся» 
Президент баскетбольного ЦСКА Андрей Ватутин — о чемпионстве, Тримбле, Аврамовиче и соперничестве с «Зенитом»

Дмитрий Гарин

А рмейский клуб смог защитить титул 
чемпиона Единой лиги ВТБ, в упор-

ном противостоянии победив «Зенит» 
в шести матчах (4:2). По словам президен-
та армейцев Андрея Ватутина, это была 
самая конкурентная серия в истории тур-
нира. В интервью «Известиям» мы обсу-
дили игру призёра Олимпиады-2024 Ав-
рамовича, первый полноценный сезон 
Пистиолиса в качестве наставника кол-
лектива и будущее команды.

Перед началом сезона и перед стартом 
финальной серии вы говорили, что «Зе-
нит» — фаворит. За счёт чего удалось 
обыграть сине-бело-голубых в шести 
матчах финала?

Нам помог характер. Несмотря на по-
терю одного из лидеров (Никита Курба-
нов сломал руку в полуфинальной серии 
с УНИКСом), ребята показали выдающи-
еся бойцовские качества. Особенно это 
было заметно в предыдущей игре в Пе-
тербурге. Когда мы проигрывали 13 оч-
ков за семь минут до конца и совершили 
невероятный камбэк. Это был ключевой 
момент в серии. В шестой игре мы уже 
выиграли без вопросов. Я поздравляю 
наших болельщиков и хочу сказать 
им спасибо за невероятную поддержку. 

Ещё напомню, что это уже второй Ку-
бок для нас в этом сезоне. Ранее мы взя-
ли Суперкубок.

Ранее никто не делал такой дубль.
Да, было поверье, что та коман-

да, которая выигрывает Суперкубок, 
про игрывает чемпионат. Мы его об-
нулили.

Андреас Пистиолис — центральная фи-
гура этой победы?

Важная и значимая. Я рад 
за Андреаса. Это его пер-
вый полноценный сезон 
в ЦСКА и сразу та-
кой успешный. 

Центральных же 
фигур здесь на-

столько мно-

го, что 
можно пере-
числять очень 
долго: самое 
главное, что 
у нас была на-
стоящая коман-
да. Каждый внёс 
вклад в это чем-
пионство. 

В финальной се-
рии всегда появ-
ляется персонаж 

из ролевых игроков, который 
становится героем. В этот раз 
им стал Ливио Жан-Шарль?

Ливио провёл выдающу-
юся вторую половину пя-
того матча, который и стал 
решающим. Он большой мо-

лодец. Но можно говорить 
и про других ребят. Как 

Иван Ухов вышел играть в первом мат-
че после всего нескольких тренировок 
с командой (защитник две недели про-
вёл в больнице с серьёзной болезнью. — 
«Известия»). Как Антон Астапкович всю 
серию сдерживал Бэйкона. Как Каспер 
Уэйр и Мело Тримбл постоянно держали 
нас в игре своими точными попадани-
ями. Какую великолепную игру демон-

стрировали Амат Мбай и Тони Джеки-
ри на обоих концах площадки. 

Решение сохранить чемпионский костяк 
прошлым летом было сложным?

Учитывая, что мы защитили чемпи-
онство, всё было сделано правильно. 

Как на команду влияла информация 
от европейских СМИ об уходе Алексы Ав-
рамовича в «Дубай», Амата Мбая в «Па-
риж», якобы переговорах ЦСКА с Нена-
дом Димитриевичем.

Не надо реагировать на слухи. Я рад, 
что команде удалось абстрагироваться 
от новостей и оставаться сконцентриро-
ванной на баскетболе.

Перед началом сезона вы говорили на-
шему изданию про Аврамовича: «При 
всём уважении к его таланту он фраг-
мент пазла, который должен помочь соз-
дать общую картину команды. Не надо 
сверхожиданий и восторгов от подписа-
ния Алексы». Вы довольны им?

Это чемпионский сезон. Как и у всех, 
у него были хорошие игры, были 
не очень. Самое главное, что Алекса 
отдавал себя работе на сто процентов. 
Тяжело прийти в клуб такого уровня 
и сразу весь сезон провести ровно. 

Серб покидает ЦСКА на мажорной ноте...
Два титула говорят сами за себя. 

Если он не забивал по 30 очков, пусть 

их забивают другие. Главное, чтобы наш 
клуб побеждал. ЦСКА никогда не был 
командой одного игрока. Даже когда 
у нас играли такие звёзды, как Шиш-
каускас, Теодосич, Де Коло, Родригес... 
И мы хотим, чтобы так было всегда.

Мело Тримбл вошёл в историю Лиги ВТБ 
как человек, который выиграл награду 
MVP плей-офф два раза подряд (второй 
после Милоша Теодосича, кто забрал 
этот приз дважды). У него есть контракт 
на следующий год, но не выкупят ли его 
после таких перформансов?

У меня было и есть много предложе-
ний от клубов Евролиги по поводу Мело. 
Но, поскольку он любимый игрок моей 
мамы, он не продаётся.

По эмоциям эта победа равносильна 
успеху в Евролиге?

Да, ведь мы шли к ней целый год. 
Не были фаворитами финальной серии, 
поэтому мой ответ утвердительный.

Я хотел бы выразить огромное уваже-
ние соперникам. Это был самый конку-
рентный плей-офф в истории Лиги ВТБ. 
«Зенит», как и мы, заслуживал итоговой 
победы. Но в каких-то играх мы оказа-
лись сильнее. У них невероятно сильная 
команда, которая без вопросов выигра-
ла «регулярку». Взяла у нас три матча 
из четырёх в чемпионате. Поэтому на-
деюсь, что принципиальное соперниче-
ство ЦСКА и «Зенита» будет продолжено.
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